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Нет организованности

П  р  о  ф  г  р  у  п о  р  г
Светлана Николаевна Захарцева работает дояр

кой на Дубровской ферме колхоза имени Фрунзе 
Зырянского района шесть лет. За это время она в 
совершенстве освоила профессию мастера машинно
го доения. Являясь профгрупоргом фермы, Светла
на Николаевна много делает по укреплению в кол
лективе трудовой и технологической дисциплины. 
Сейчас в разгаре зимовка скота, вместе с другими 
животноводами С. Н. Захарцева работает над вы
полнением социалистических обязательств, приня
тых в честь выборов в Верховный Совет РСФСР и 
местные Советы.

НА СНИМКЕ: доярка Дубровской фермы колхоза 
имени Фрунзе С. Н. Захарцева.

Фото Н. Потапова.

За январский 
миллион

Д А Й Т Е  НА М  
РАЗВЕРНУТЬСЯ

По оперативным данным 
облсельхозуправления на 
14 января, суточная продук
тивность молочного стада в 
районах составила в кило
граммах (первая колонка — 
в прошлом гсвог, эторая — 
в нынешнем):

Томский 6,2 6,2
Верхненетский 5й! 6,0
Первомайский 5,3 5,5
|Чаинский 5,3 5,4
Колпашевсиий 4,8 5,3
Молчановсннй 4,7 5,2
Аснновский 5,0 5,1
Кривошеннский 4,9 4,9
Бакчарекнй 5,1 4,8
Шегарский 4,6 4,8
Кожевннновсний 5,0 4,6
Каргасокский 4,6 44
Александровский 4,5 4,2
Зырянский 4,6 4,1
Парабельский 2,6 3,0
Тегульдетский 2 4  2,7
ПО ОБЛАСТИ 5,0 5,0
Пять районов работают 

хуже уровня гфошлого го
да. При ньшешних запасах 
кормов и хор«4шей погоде 
отставание можно объяснить 
только нарушениями трудо
вой и технологической дис
циплины. Технологическая 
дисциплина заключается не 
тодако в соблюдении правил 
;к*в>мления, содержания и 
'у ^ д а  за животньши, но и

в самом приготовлении кор
мов, кратности кормления, 
обогащении рационов вита
минными и минеральными 
добавками. В рационы не 
добавляется хвойная лапка, 
кое-где не хватает даже со
ли, грубых кормов.

Часто не соблюдается рас
порядок днЯ, нарушаются 
правила машинного доения, 
раздоя первотелок, низка 
санитарная культура.

С внедрением, бригадного 
подряда многие специалис
ты и руководители хо
зяйств, а также райсельхоз- 
управлений самоустранились 
от текущего производствен
ного процесса, все перело
жили на плечи звеньевых и 
бригадиров. Особенно это 
наблюдается в Кожевников- 
ском, Кривошеинском, Зы
рянском и Бакчарском рай
онах. Аппарат областного 
управления сельского хозяй
ства в этих условиях про
являет терпимость к нару
шителям технологической 
дисциплины. Одним словом, 
знают, видят... и ничего не 
предпринимают.

В м есте е коллективом
Второй год подряд доярка колхоза «Рас

свет» Александра Игнатьевна Поливанова 
добивается четырехтысячных надоев моло
ка. Вот уже несколько лет она по праву но
сит звание лучшей доярки Первомайского 
района. Александра Игнатьевна рассказы
вает:

— Без ложной ^скромности 
скажу, что непросто даются 
мне такие результаты. Счи
тай, тридцать лет шла к ним, 
едва ли не по каплям наби
рались мои килограммы мо
лока. Но вот что хочется ска
зать. Таких надоев бы не бы
ло, если бы не поддержка 
всего коллектива нашей 
Калмацкой фермы. Все эти 
годы он рос и креп, а вместе 
с ним росла и я сама, как 
работница, как человек. Са
ми отношения между людь
ми в коллективе такие, что 
работать спустя рукава про
сто не сможешь: нельзя.
Здесь постоянно царит наст
рой на большие дела. Я мно
гим обязана подругам Е. К. 
Зайцевой, 3. Т. Семеновой, 
М. П. Блинниковой, В. П. 
Киселовой, Н. Е. Шергиной. 
Добросовестны и скотники, 
особенно В. П. Макаров, 
В Л. Арнольд и молодой 
Владимир Усов. Как мать, 
печется о нас бригадир П. С. 
Кулманачева. Не представ
ляю себе коллектива без вет
врача Ю. И. Никитиной и 
тетсника-осеменатора М. Н. 
Павловской. И еще благо
дарна главному зоотехнику 
колхоза Нине Ивановне Ми

шиной: многому научилась
у нее. Это только кажется, 
что За столько лет работы 
должна все знать. Нет, свои 
знания надо обновлять по
стоянно.

В прошлом году в среднем 
по ферме получили по 3.363 
килограмма молока, а пер
вым сортом сдали 97 процен
тов, В нынешнем году реши- 
ли надоить от каждой коро
вы по 3.380, а за зимовку — 
по 2.450 килограммов молока. 
Ну, а мое желание — на
доить 4.200 килограммов мо
лока от каждой коровы. По
ка все складывается благо
получно. Идем с плюсом , к 
прошлому году, надаиваем в 
среднем за сутки по 7,8- ки
лограмма. У меня на три ки- 
лограм.ма побольше.

Сплачивает коллектив 
бригадный подряд, нацелива
ет на ударную работу со
циалистическое соревнова
ние. Активен совет фермы. 
Я хорошо помню те времена, 
когда не было- порядка на 
ферме, хромала дисциплина. 
Теперь все изменилось. Из
бавились от безответствен
ных работников. На совете 
фермы все реже и реже го
ворим р дисциплине, других

недостатках. В декабре да
же в морозы не было недо
статков в обеспечении кор. 
мами. Их завозили заблаго
временно, отогревали. Стали 
основой распорядка на фер
ме трехкратная дойка, еже
дневные прогулки животных. 
Не забывают о нас медицин, 
ские и торговые работники, 
а также бытовики. А это, по
верьте, не мелочи — это за
бота о людях.

Есть ли недостатки, все ли 
уж так ладно? Главная на
ша беда — старые скотопо- 
мещения. Поэтому и работа
ем по старинушке, много 
ручного труда, механизиро
ваны только доение и удале
ние навоза. В помещениях 
сыро, душно. А ведь извест
но, что только по этой при
чине коровы снижают свою 
продуктивность не меньше 
чем на 15 процентов. Нужны 
новые скотопомещения с ме
ханизированной раздачей 
кормов, где имелся бы кор
моцех.

Конечно, есть и другие ре. 
зервы. Они кроются в лич. 
ном отношении каждого к 
работе, в профессиональных 
навыках, в опыте. Я не слу
чайно сказала, что тридцать 
лет шла к своим результа
там. Опыт — большое дело. 
У нас среднепродуктивная 
порола скота, которую сей
час меняем на черно-пест
рую, высокопродуктивную, 
поэтому особенно трудно на
бирать килогра1ммь5-^ольшое 
терпение и трудолюбие нуж. 
ны. Вот работает бывшая 
моя подшефная Валентина 
Черемных. Семь лет шла к

трехтысячным надоям. Опы
та набралась, дальше дело 
легче пойдет. Теперь она 
сформировала свою группу 
коров, qHaer каждую. Если 
животные и будут заменять
ся, то по одному. А одной 
корове легче уделить внима. 
ние, чем нескольким, при
ручить ее.

Секреты у меня простые, 
доступные каждому^ было 
бы только старание. Сама 
подбираю коров в свою труп, 
пу, И вот главная задача - 
как из низкопродуктивной 
коровы сделать высокопро. 
дуктивное животное? Верные 
средства — это ежедневные 
прогулки, контроль за по
крытием коров, раздой. В 
моей группе отелы проходят 
в первые месяцы зимовки. 
Поэтому молоко идет и зи
мой, и летом. И уметь надо 
грамотно выдаивать, не за
бывать про массаж, про под. 
дой. Еще взяла я себе за 
правило на производстве ду
мать только^ о работе; не 
спешить. И не случайно, ма- 
ститных коров у меня нет.

Когда я читаю или слышу, 
что на нынешних кормах 
где-то не получают молоко, 
для меня секретов нет: ра.
ботают там плохо. С этим 
«плохо» примирились дояр
ки, скотники, сами , специа
листы. не требуют улучше
ния руководители. Мало ведь 
знать, что у коровы молоко 
на языке. Надо еще трудом 
добывать его.

А. ПОЛИВАНОВА, 
доярка колхоза «Рассвет».

Первомайский район.

Мы, городские водители, 
прибьшшие в лесцромхозь) 
на вывозку леса, чувствуем 
себя, как на вахте. Правда, 
продолжительность ее — 
весь I квартал. Я помогаю на 
вьтозке уже шестой год, 
так что в Клюювинке — 
центре Ингузетокого лес
промхоза — свой человек. В 
прошлую зиму на КамАЗе 
вывез 4.300 кубометров.

Нынче мы прибыли в лес 
необычно рано — в первой 
декаде декабря. Вначале 
было пять КамАЗов. Но 
леспромхоз оказался него
товым принять нас. В де
кабре здесь из лесосек по 
степановской дороге начали 
перебазировку в Немагин 
Вор. До конца месяца нахпи 
пять машин и все леспром- 
хозовские обслуживал один 
погрузчик. Можно предста
вить, какая была работа! 
Однажды я ждал, пока по
грузят, 3 часа (обычно за
трачивали по 40 минут).

Нормальная работа нача
лась только после новогод
них праздников. На погруз
ку были поставлены три ме
ханизма. Если в декабре мы 
вывезли всего... 500 кубо
метров, то в январе темпы 
стали резко нарастать. Сей
час в отряде 17 машин, а 
руководит им наш товарищ 
—Степан Егорович Киров. Со 
своим напарником Алексеем 
Ганеевым работаем в две 
смены. Но в таком режиме 
возят лес пока пять машин, 
а надо, чтобы таких экипа
жей встало втрое больше. 
Только тогда мы сможем 
возить по тысяче кубометров 
в сутки.

В прошлом году на вахте 
Немагин Вор лежали в за
пасе 70 тькяч ку(5ометров — 
все они были взяты вовре
мя. Ньшче на вахте уложе
но 60 тькяч, а машин на 
помощь прибыло значитель
но больше. Так что Зверевы 
в успешном окончании ра
боты. Мы заключили с лес
промхозом подрядный дого
вор, вошли в их транспорт
ный комплекс. Задача по
ставлена большая — в янва
ре вывезти 15 тькяч кубо
метров (только городским во
дителям). Для этого нужно 
хорошо пот^диться.

Многое зависит от самого 
леспромхоза. На опыте про
шлого года мы убедились, 
что разворотКые кольца для 
автомобилей, подъездные 
пути к'штабелям в Немаги- 
ном Бору надо делать зара
нее. сегодня. Тогда снег про
мерзнет и будет хорошо дер
жать машины. В прошлом 
году подъезды делали перед 
началом вьшозки, и маши
ны проваливались в сьту- 
чий снег: погрузчикам при
ходилось бросать работу и 
вытаскивать КамАЗы. Мно
го времени было потеряно.

В. ХАХЛОВ, 
бригадир водителей авто- 

колоннп S i  1235.
Ингузетский лесп^юмхоз.

НАРОДНАЯ СТРОЙКА
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

И Т О Г И  1 9 8 4 - г о . . .
Капитальное строительство

— не из тех отраслей, что 
свободны от недостатков; до 
идеальной работы здесь еще 
очень и очень далека Но,

. подводя итоги четвертого го
да пятилетки, о недостатках 
хочется забыть: плюсы ока
зываются весомее.

Главный из них — область 
никогда не вводила столько 
жилья, как в прошлом году. 
406.722 квадратных метра по
полнили общий жилищный 

I фонд. План ввода выполнен 
на 110,5 процента.. С зада, 
ниями справились все горо
да и районы области, за ис
ключением Тегульдетского 
(тут вьшолнение оказалось
— традиционно — на уров
не пятидесяти процентов), и 
все основные подрядные ор-

I ганизации, кроме «Coipe- 
томскмелиорации». Из-за 
срьша программы мелиора
торами не вьтолнен план

ввода жилья на объектах 
агропромышленного ком
плекса. Руководители объ
единения во главе с его на- 
чальником Б. Д. Новиковым 
должны всерьез задуматься 
о соблюдении государствен, 
ной плановой дисциплины.

Анализ итогов прошлого 
года убеждает: наши строй
ки располагают еще боль
шими невостребованными 
резервами. ' Вот несколько 
примеров. Город Стрежевой 
в целом ввел около 32 ты- 
сят квадратных метров, а 
мог бы значительно ■ больше 
(вьтолнение плана стро
ительства жилья в преды
дущие годы достигало и 50 
тысяч...). Домостроительный 
комбинат, обеспечив лми-, 
ную долю всей областной 
застройки (30 процентов 
объемов), тем не менее сра
ботал значительно ниже 
своих возможностей. Всего

коллектив д е к  сдал 126 ты- 
сяч квадратных метров, а 
его собственный рекорд пре
вышает 140 тькяч... Среди 
неиспользованных резервов 
—дисциплина труда, все еще 
слабая организация произ
водства и инженерная под
готовка объектов. Внушает 
озабоченность малый рост 
объемов треста «Спецстрой- 
механизация», не соответст
вующий требованиям време
ни и резко нарастающим 
мощностям завода КПД.

Нельзя не отметить неко
торое отставание соцкульт- 
бытового строительства от 
жилищного. Не выполнена 
программа ввода детских 
дошкольных учреждений, 
продолжают числиться в 
графе «незавершенка» поли
клиника на Каштаке, боль
шой магазин «Овощи—фрук
ты» и ряд других важных 
для населения объектов.

. . . З И Д А Ч И  Н П Е Р С П Е К Т И В Ы
Совет Министров СССР принял постановление о мерах 

по строительству в 1985—1990 годах в г. Томске и Томской 
области жилых домов и объектов коммунального хозяйства.

ВЫ БО РЬ! 
в В е р х о в н ы й  
С о в е т  о с ф СР 
и МЕСТНЫЕ С о в е т ы  
НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

Е д и н о д у ш н а я  п о д д е р ж к а
с  О К Р У Ж Н О Г О  П Р Е Д В Ы Б О Р Н О Г О  СОВЕЩАНИЯ

В г.Асине в деловой и 
, торжественной обстановке 

прошло окружное предвы
борное совещание предста. 
вителей трудовых коллекти
вов, общественных организа- 

' ций Асиновского, Верхнекет. 
ского. Зырянского, Перво
майского и Тегульдетского 
районов, входящих в Асинов- 
ский избирательный округ 
№ 752 по выборам в Верхов, 
ный Совет РСФСР.

Совещание открыл первый 
секретарь Асиновского рай. 
кома 1ШСС А. Д. Колтыков, 
который рассказал о ходе 
предвыборной избирательной

кампании, развивающемся 
социалистическом соревно
вании по достойной встрече 
выборов в Советы, успешно, 
му завершению планов 1985 
года и пятилетки в целом.

Коллективы Асиновского 
трактороремонтного завода 
лесозаготовительного ком
плекса А. В. Манаева из Ка- 
тайгинского леспромхоза, 
колхоза «1 Мая», Зыршгеко- 
го сельского строительного 
комбината, Тегульдетского 
дорожно - строительного уп
равления и многие другие 
предприятия и хозяйства 
взяли обязательства: план
2 месяцев 1985 года вьшол. 
Нить к дню выборов.

Токарь Асиновского ТРЗ 
А. Н. Киегечев в своем вы
ступлении сказал .о том, что 
коллективы Асиновского 
ТРЗ, Катайгинского ЛПХ 
Верхнекетского района, кол
хоза «1 Мая» Первомайщ»}- 
то района выдвинули своим 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР вто
рого секретаря Томского об
кома партии В. И. Зоркаль- 
цева, и предложил участни
кам окружного совещания 
поддержать эту кандидатуру.

Выступившие затем дояр
ка колхоза «1 Мая» В. А. 
Петракевич, секретарь парт
кома колхоза имени XXII 
партсъезда Зырянского рай

она Ю. В. Стрелков, шофер 
транспортного комплекса 
Асиновского . ЛПХ Н. И. 
Столбов, секретарь Тегуль. 
дехского райкома комсомола 
В. Д. Брежнев, председатель 
профкома Катайгинского 
ЛПХ Е. Т. Хорун горячо 
поддержали кандидатуру 
В. И. Зоркальцева. Они рас
сказали о трудовых делах 
своих коллективов по до
стойной встрече выборов в 
Советы и XXVII съезда 
КПСС.

Участники окружного 
предвыборного совещания 
единодушно поддержали 
предложение коллективов о 
выдвижении кандидатом в

депутаты Верховного Совета 
РСФСР В. И. Зоркальцева и 
обратились к нему с прось
бой дать согласие баллотиро
ваться в депутаты Верховно, 
го Совета РСФСР по Асинов- 
скому избирательному окру
гу № 752.

Совещание обратилось ко 
всем избирателям округа с 
призывом отдать голоса в 
день выборов За кандидатов 
блока ̂  коммунистов и бес
партийных и продемонстри
ровать тем самым свое идей
но-политическое единство, 
монолитную сплоченность 
вокруг 1ШСС и ее боевого 
штаба — ленинского Цен
трального Комитета.

Постановлением предусматривает
ся резкий рост объемов жилищного 
строительства. Всего в период 1985  
—^^1990 гг. должно быть построено 
сверх централизованных государст
венных капитальных вложений 
1 миллион 24  тысячи квадратных 
метров жилья. Ассигнования на это 
должны выделить министерства и 
ведомства, имеющие свои предприя
тия на территории Томской области. 
Кроме того, постановление предус
матривает строительство водозабор
ных сооружений и сетей, очистных 
сооружений, гостиницы на 5 20  мест 
в Томске, ряд объектов коммуналь
ных служб, значительное расшире
ние теплоэнергетической базы. Гос- • 
план СССР обязан предусматривать 
выделение для Томского облиспол
кома 3 ,5  миллиона рублей ежегод

но на строительство жилых домов 
для переселения граждан из ветхого 
жилья, находящегося в ведении ме
стных Советов. Ряд министерств 
должен выделить средства для лик
видации ветхого и аварийного ведом
ственного жилья. Постановление пре
дусматривает усиление базы строи
тельной индустрии, в том числе рост 
мощностей Томского домостроитель
ного комбината до 3 0 0  тысяч квад
ратных метров, Шегарского сельско
го строительного комбината до 60  
тысяч квадратных метров, столярно
го цеха по производству окон и две
рей на Томском ЛПК до 100 тысяч 
квадратных метров, а также проек
тирование до 1990  года кирпичного 
завода мощностью 75 миллионов 
штук кирпича в год.

Наш корресповдевт В. Лой- 
' ша встретился с заместите
лем лредседателя Томского 
облисполкома Г. Ф. Муравь
евым и попросил его поде
литься своими соображения
ми о том, как область наме
рена выполнять поставовле- 
яие Совета Министров СССР.

— «Намерена», пожалуй, 
неточное слово, — сказал 
Геннадий Федорович. — На
до говорить о выполнении в

[ наютоящем времени: с 1 ян
варя постановление вступи
ло в силу. Об этом можно 
(удить хотя бы по резкому 
росту плановых объемов. 
Ньшче мы составили про
грамму ввода 420 тысяч 
квадратных метров жилья— 
это больше прошлогоднего 
плана на 65 тысяч квадрат^ 
ных метров, больше даже, 
чем достигнуто в прошлом 
году.

— Такой рост, ' видимо, 
предполагает трудности для 
строительвых организаций?

— Каких-то особьк труд
ностей не вижу. Дело в том, 
что строители вошли в за
вершающий год пятилегки с 
хорошим заделом, и про
грамма первого квартала 
просматривается о е^ас  со
вершенно уверенно. Исходя 
из наших принципов, мы 
определили эту программу в 
20 процентов годовой, а это 
84 тысячи квадратных мет
ров. Большинство домов 
первого квартала сейчас на
ходится в вьпхжой го
товности: это объекты ДОК 
на улице Кошурникова и 
«Томскжилстроя» в переул
ке Карском, дом «Томск- 
сеяьстроя» в Томске, здания 
в Светлом, Зональном, Бе
лом Яре.

— Есть ли какие-то проб
лемы в перспективном пла
нировании работ?

— Как же без проблем? 
Прежде всего — нехватка 
лимитов на проектирование. 
Мы вьппли с предложением 
в Госплан РСФСР — просим 
увеличить эти лимиты. Кро
ме того, нашим проектиров
щикам пора научиться ра
ботать мобильнее, точнее: 
ведь сейчас большие яръе- 
мы их труда приходятся на 
корректировку ранее со
ставленной документации. 
Вот первая проблема. Вто- 
,рая — пора реально перехо
дить на непрерьшное двух
летнее планирование строи
тельства. Это просто необхо
димо, да и все предпосылки 
налицо: ведь мы сейчас, 
имеем очень четкую и кон
кретную программу на 
шесть лет.

— Каковы функции ми
нистерств — заказчиков жи- 
лишцвого строительства? На
верное, ве только выделение 
ассигнований?

— Разумеется. Кроме де
нег, еще и контроль, надзор.
А также сооружение жилья

хозяйственным способом. 
Суть постановления в том и 
заключается, что ведомства 
примут самое активное уча
стие в строительстве. Это 
будет подлинное развитие 
принципов народной строй
ки. Судите сами: 53 минис
терства и ведомства п<)лучи- 
ли от Совета Министров 
СССР задания по жилищно
му строительству в Томске 
и <)бласти. Среди них и 
такие организации, которые 
давно уже забыли о том, 
что когда-то могли строить. 
В том числе—Минааг СССР 
и Минпледоовощхоз СССР, 
Минмедпром, Минрыбхоз 
СССР, Центросоюз. Это
чрезвычайно важно: ликви
дация аварийного и ветхо
го фондв. реально становит
ся всеобщим делом. Но все
общее не значит обезличен
ное: каждый коллектив по
лучил совершенно точное
задание, исходя из своих 
производительных возмож
ностей и потребностей в жи
лье. Вот в чем стлысл и дух 
постановления.

— Насколько готовы за
казчики к этой работе?

— Скажу о тех, кто рабо
тает пока плохо. Это преж
де всего предатриятия Мин
энерго СССР, которые никак 
не могут решить вопрос о 
площадках для городка Се
верной ТЭЦ, Маловата про- 
1рамма для Министерства 
электротехнической про- 
мьппленности: в 1985 году
сдать 14 тысяч квадратньк 
метров—это неплохо, но по
том запланирован спад. Мы 
полагаем, что строители 
втого министерства примут 
встречные планы...

Зато предприятия Мин- 
лесбумпрома СССР в прош
лом году сделали резкий 
скачок, введя 25 тьюяч 
квадратных метров жилья 
прот»ш обычных 13 тысяч 
в предыдущие годы. И сра
зу же запланировали на 
1985 год еще 25 тысяч квад. 
ратньпс метров. Это — дело
вой подход. Нет нареканий 
к предприятиям Мтщне<|)те- 
прома СССР: они и. за
казчики неплохие, и сами 
Строят.

А вообще сложностей с 
координацией действий раз
ных ведомств очень много. 
Вот тут должна неизмеримо 
вырасти роль единого заказ
чика — местньк Советов.

—- Чтобы обеспечить хоро
ший разворот строительных 
работ, нужны новые площа
ди, не требующие сноса ста
рых домов...

— Такие площади мы на
шли. Проектируем новый 
большой микрорайон на вос
токе города Томска—в райо
не поселка Нового. Названия 
микрюрайон пока не полу
чил, но предполагается, что 
там мы разместим не менее 
миллиона квадратных мет

ров жилья. Решается вопрос 
о создании площади под за
стройку в районе Зонально
го.

Разумеется, будет про
должаться комплексное раз
витие микрорайонов Кашта
на, Южного, Центрального.

— Планируется ли увели
чение жилищного стро
ительства на селе?

— Безусловно! Домострои
тельный комбинат должен 
осваивать в сельской мест
ности 15 процентов свешх 
объемов, и мы добьемся, что 
эта цифра станет ре;альнос- 
тью. Пока же могу только 
покритиковать городские 
власти: они слишком рев
ниво относятся к строите
лям и не отпускают их от 
себя. Да и самим строите
лям, похоже, не очень-то 
хочется отрываться от ас
фальта. Но придется. Без 
индустриализации сельского 
строительства не может 
быть подлинного развития 
агропромьппленяого комп
лекса.

— Немного о строитель
ных тылах...

— Имеется в виду произ
водственная база? Необходи
мо в кратчайшие сроки раз
вить базу «Союзли(|)тмонта- 
жа», отрегулировать дея
тельность сантехмонтажни- 
ков. Нумадается в импуль
се для роста трест «СЗпец- 
строймеханизация». Пора 
всерьез подумать о создании 
собственных баз предприя
тиям, имеющим большие 
объемы работ хоосгюсобом. 
Пока же эти работы ведутся 
в осн(хвном по принципу 
«ты — мне, я  — тебе*. Ну, 
и вечная проблема — не
хватка кирпича. Нынче бу
дут подтянуты и усилены 
работы по реконструкции 
завода строительных мате
риалов в Томске. С оконча
нием реконструкции вступит 
в строй цех мощностью 26 
миллионов штук кирпича в 
год — это поможет строите
лям.

Хочу еще сказать о вни
мании к такому фактору, как 
стимулирование строителей. 
Тут мы должны как следу
ет использовать финансово
кредитный механизм. Ве
домства-заказчики должны 
поохцрять равномерность 
строительных работ, досроч
ную сдачу жилья. Доброе 
слово, конечно, хорошо, но 
премия — это настоящий 
(пимул. И, разумеется, не 
должно бьгаь никаких пс«я- 
гательств на жилье, полага
ющееся подрядным органи
зац и и . Они должны полу
чать 10 процентов вводимых 
квартир. Любые попытки 
«урвать» у строителей жил
площадь равноценны рубке 
сука, на котрром сидишь... 
Без хохюшей социальной ба
зы стройки мы не сможем, 
закрепить кадры.

В следующих выпусках «Народной стройки» мы сообщим 
о положении дел в разных организацилх области. Как ведом
ства и предприятия приступили к реализации постановления 
Совета Министров СССР!

Следите за «Народной стройкой».
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Х Р О Н И К А
Е Д И Н О Г О
политдня

Тема единого п^лит- 
дня, прошедшего ц об
ласти, — «Навстречу 
выборам. Советский 
образ жизни, социали
стическая демократия 
—важнейшее завоева
ние нашего обществен
ного строя» — нашла 
широкий Опсляк. В 
ходе избирательной 
кампании в Верхов
ный Совет РСФСР и 
местные Совё1^ы на
родных деп}гтатов со
стоялся заивтёресован- 
ный разговор о преи
муществах нашей со
циалистической де
мократии, о советском 
образе жизни, выска
зано немало просьб, 
предложений, замеча
ний по улучшению дел- 
в области, по обслужи
ванию населения в 
микрорайонах и се
лах,  ̂ по организации 
достойной встречи дня 
выборов.

Колпашевский
район

Организованно прошел 
единый полидаень в Кол- 
пашевском районе. Пер
вый секретарь райкома 
КПСС Г. С. Жуков встре
тился с буровиками в 
Колпашевской газонефте- 
равведочной экспедиции.
В ходе беседы были под
няты многие вопросы, ка
сающиеся организации 
производственного про
цесса, улучшения быта
бу.рСВИ'КОВ,

Группа руководителей 
района, возглавляемая 
секретарем райкома
КПСС Р. Н. Палагикой, 
побывала у животноводов 
совхоза . «Чажемтовокий». 
Разговор шел об обслу
живании животноводов, 
вьшолнении наказов из
бирателей, перспективах 
развития ' совхоза. На 
вопгосы собравшихся от
вечали руководители слу
жбы быта, медицинских 
учреждений, милиции.

Сама тематика встречи 
определила накал разго
вора, который состоялся в 
РЭБ флота объедине
ния «Томскнефтегазгео- 
логия», на рыбокомбина
те", заводе «Металлист», на 
ферме совхоза «Перво
майский».

Каргасокекий
район

Основная группа до
кладчиков райкома пар
тии заранее выехала в 
самые, отдаленные точки 
района. Главное внима
ние в ходе единого ою- 
литдня было уделено кол
лективам лесозаготовите
лей и животноводов. Пер-, 
вый секретарь райкома 
КПСС В. А. Луков и сек
ретарь райкома КПСС 
Л. С. Бардина выступили 
перед тружениками лесо
участков Каргасококого 
комбината. Секретарь 
райкома КПСС В. А. Ро- 
дюков побывал у лесоза
готовителей пос. Восток.

Многие вопросы, пред
ложения, вькказанные во 
время бесед, взяты на 
контроль партийными ко
митетами.

ПОЧЕМУ НА ОШИБКАХ УЧИМСЯ?
Размышления о психологии внедрения бригадного подряда в животноводстве

ПРОСТЫЕ
ВЫГОДЫ

Недавно в нашей город
ской газете «Советский Се
вер» бьша напечатана статья 
о том, как трудно внедряет
ся бригадный подряд на 
фермах совхоза «Чажемтов- 
ский». Молодой дояр Виктор 
Мишин рассказывал кор
респонденту гг1зеты, что в 
двух коровниках действует 
разная организация труда. 
Там, где подряд, получается, 
что коровы ничьи и поряд
ка в работе нет. Там, где 
каждый свою гругшу обслу- 
И(;ивает, — порядок, чистота, 
более высокие показатели.

Читал я статью и думал о 
том, как все это похоже на 
то, что было у нас, в Ново- 
ильинском отделении. Здесь 
внедрение подряда чуть не 
сорвалось, когда организо
вали одну большую бригаду 
из 24 человек. Обезличка— 
это ржавчина для любого де
ла. Доярки, скотники пере
стали чувствовать ответст
венность за животных. Да
же такой элементарный 
прием, как додаивание, не 
применяли. стали мы на 
партийном бюрю советовать
ся со специалистами, живот
новодами. Решили перейти 
на бригадно - звеньевую си
стему, проще говоря — соз
дать на этой ферме два зве
на. И что же? Все получи
лось как нельзя лучше. Врю- 
де те же самые люди рабо
тают, а ответственности, за
боты о молоке стало боль
ше. Приходим вот к какому 
в'ьшоду: видимо, бригада, пе
реходящая на подряд, дол
жна быть сравнительно не
большой, чтобы люди могли 
положительно влиять друг 
на друга, а в случае необхо
димости и контролировать 
товарища. Так' это не пер
вый год уже ведется в дру
гом нашем отделении. Цент
ральном, на ферме, где 
бригадиром коммунист Фе
дор Генрихович Гетман.

Недавно на эту ферму 
приезжали за опытом жи- 
вотноведы из совхоза «Нешо- 
селовский». Приехали они 
посмотреть, как у нас орга
низована двухсменная рабо
та. Слышали бы вы, как их 
уговаривали наши доярки. 
Переходите, мол, на двух- 
сменку, вам будет лучше ра
ботать, вы семье больше 
времени сможете уделять. 
Никто, ̂  конечно, из руково
дителей станции не стал на
поминать нашим" доброволь
ным пропагандистам даух- 
сменки, как они сами про
тивились ей еще два года 
назад. Какие только причи
ны не выдвигались! Не пред
ставляли себе, как «своих 
коров на полдня кому-то от
дадут», как привьпшут раз
личать не сорок, а, скажем, 
сто животных.

"Уехали новоселовские жи
вотноводы все же с боль
шими сомнениями. Жаль, 
если убеждения наши на 
них не подействуют. Ведь 
второй вьшод, который мы 
у себя сделали, таков; двух- 
сменка создает условия для 
коллективистской работы, 
психологически скорее, чем 
что-либо другое, подводит 
людей к мысли о необходи
мости бригадного подряда. 
Мы в этом убедились н а с ^ -  
ственном опыте. Но как убе
дить других?.. Почему в од
них районах, например в 
Бакчаре, бригадньш подря
дом охвачены почти все жи
вотноводческие коллективы, 
а в других районах только 
отдельные хозяйства, и дело 
движется со скрипом? При. 
хожу к вьшоду, что недоста
точна наглядная агитация за 
бригадный подряд. Под на
глядностью я имею в виду не 
брошюру, не плакат, даже не 
расчеты экономистов, а са
мые современные средства 
информации. Со страницы 
брошюры голоса доярки или 
скотника не /услышишь. А 
для колеблющегося челове
ка это важно. Почему бы

нашему томскому телевиде
нию не организовать цикл 
передач о двухсменке, о 
бригадном подряде? Но не 
таких, где бы животноводы 
сидели в студии, а таких, 
где бы они были показаны 
на рабочих местах. Для по- 
добньк передач можно было 
собрать самые острые воп
росы сомневающихся, и 
пусть бы на них те, кто 
имеет опыт, отвечали. Нуж
но и время такой передачи 
продумать. Чтобы именно 
животноводы могли смот
реть ее, и заранее о пере
дачах извещать.

Говорят: на ошибках учим
ся. Но, может, именно с по
мощью «самого важного из 
всех искуссть»—кино, с по. 
мощью телевидения удастся 
многих ошибок избежать?!

ЧТО НУЖНО 
ПЕРЕДОВИКУ

Наши животноводы на хо
рошем счету в районе. Годо
вой план по производству 
молока вьшолнили уже к 
празднику Октября. Вьшол- 
неяо и задание года по про
даже мяса. Есть все основа
ния говорить, что к сорока
летию Победы будет вьшол- 
нено пятилетнее задание по 
гфоизводству молока, а к 
6о-й годовгцине Октября — 
по продаже мяса. Коллек
тив Центральной фермы 
выступил инициатором со
ревнования за .то, чтобы на- 
зьшаться коллективом без 
нарушителей трудовой дис
циплины. Труд здесь орга
низован так, чтобы исклю
чить уравниловку. Итош 
подводятся по балльной си
стеме, где главные критерии 
— соблюдение трудовой и 
технологической дисципли
ны, санитарное состояние 
животных, профессиональ
ная учеба. Бригада заинте
ресована в экономии кормов, 
качестве прюдукции. Эффек
тивность такой заинтересо

ванности можно показать на 
примере того, как за по
следние три года повьииает- 
ся количество первосортно
го молока. Цифры соответст
венно по годам такие; 65, 
73, «6 процентов. Дополни
тельный стимул — 12 про
центов от стоимости сверх
плановой продукции — рас
пределяется междаг членами 
звена, в которое входят, 
кроме доярок, скотников, 
слесари по ремонту оборудо
вания, водитель молоковоза, 
бригадир.

Не могу не сказать хоть 
немного об этих людях. Вот 
старшая в звене — Галина 
Петровна Бачук. П1>ежде ра
ботала в {юдильном отделе
нии фермы, управлялась со 
всеми делами одна теш, где 
до нее двое не могли спра
виться. Умелая наставница

центрировано в . бригадире 
фермы Федоре Генрихови
че Гетмане. В животновод
стве он трудится тридащть 
пять лет, а ферму Централь
ного возглавляет шесть лет. 
В некоторых хозяйствах 
бригадиры меняются чуть ли 
не каждый год. Как тУТ 
удержаться бригадному под
ряду? А ведь от nocTOffijcT- 
ва руководителя, от веры в 
подряд, грамотного понима
ния его очень многое зави
сит.

Почти все животноводы 
Центрального не обижены 
наградами, поощ|рениями за 
труд. Одни представлены на 
Доске почета, другие отме
чены почетными грамотами, 
третьи — премиями. Но это, 
как правило, поотцрения в 
своем коллективе, А мно
гие из ваших лучших ра-

Валентина Петровна Зиновь- ботников привыкли и к рай-
ТТлТТГ-ГУгГтмтга тгттст т .-л____________________________ ч-ч

Аттестация рабочих мест

о П Ы  Т Н А Д о 
ИСПОЛЬЗОВАТ Ь

Лицевые счета экономии помогают инст
рументальщикам глубоко анализировать 
свою работу

Зырянский
район

Руководители, активи
сты устной политической 
агитации, выступая в кол
лективах, рассказывали о 
ходе избирательной кам
пании, о преимуществах 
социалистической демо
кратии. Докладчики при
зывали достойно встре
тить день выборов. Во 
время бесед подняты воп
росы улучшения органи
зации труда, рациональ
ного использования кор
мов, , укрепления дисцип
лины. Труженики колхо
за им. Калинина предло- 

• жили наладить более чет
кий контроль за расхо
дованием электроэнергии 
населением.

Многих жителей сел 
района волнуют неудов
летворительная работа 
магазинов, отсутствие в 
них товаров первой необ
ходимости.

Эти и другие вопросы 
. взяты на учет и будут ре

шены в ближайшее вре
мя.

Чаинский район
Разговор о предстоя

щих вьйорах, о ходе из
бирательной кампании во 
всех коллективах увязы- 
вался_с текущими произ
водственными делами. 
Ведь достойная встреча 
дня выборов — это, пре
жде всего, выполнение 
планов, взятьк обяза
тельств.

Докладчики были на
правлены в Те коллекти
вы, от которых зависит 
основной вклад 'в  трудо
вую копилку района. Се
годня радуют своими де
лами лесоваготовители. 
Но и здесь немало проб
лем, особенно бытовь!х. О 
них также шел разговор 
яа  встречах политдня. 
Людей интересовало, ко
гда будет регулярным ав
тобусное сообщение с 
райцентром' некоторых 
отдаленньк поселков, 
улучшится работа связи
стов.

Недавно из газет я узнал, 
что ЦК КПСС одобрил опыт 
коллектива Днепропетров
ского комбайнового завода 
имени К. Е. Ворошилова по 
повышению эффективности 
использования производст
венных могцностей на осно
ве аттестации рабочих мест 
и их рационализации. Кол
лектив нашей специализиг 
рюванной бригады шлифов
щиков цеха № 6, в которой 
я тружусь уже семь лет, 
тоже не стоял яа месте. По
судите сами: еще в начале
пятилетки, чтобы успешно 
выполнять годовую програм
му, нам требовалось 12 че
ловек, а сегодня при значи
тельном рсюте плановых по
казателей с заданием справ
ляются, как правило, 6—7. 
За четыре года пятилетки 
производительность труда у 
нас возросла на 4 процен
та, себестоимость снижена 
на 0,6 процента.

За счет чего мы добились 
таких результатов? Скажу, 
что - основным производст
венным резервом для нашей 
бригады стал лицевой счет 
экономии — своего рода 
паспорт коллектива, учиты- 
ваюпщй все стороны дея
тельности каждого ее чле
на и в целом всей бригады. 
В нем нашли отражение и 
рационализаторская работа, 
и точное соблюдение техно
логической дисциплины, и 
техническое состояние обо
рудования. С того времени 
(с 1979 г.) работа по счетам 
экономии стала учитывать
ся в условиях социалистиче
ского соревнования между 
бригадами завода. Десятью 
баллами оценивалась эффек
тивная работа коллектива за 
месяц, и он с полным осно
ванием мог претендовать на 
одно из классньк мест. Но 
главный итог лицевых сче
тов — это то, что с их по
мощью мы можем произво
дить глубокий анализ своей 
работы, учитьшать имеющи
еся недостатки.

Соревнование нас еще

больше подстегивало, за
ставляло к делу относиться 
по-нисхоящему, творчески. 
Так, из 12 рационализатор
ских предложений, подан
ных за Э10Т срок, 9 были 
внедрены в производство с 
экономическим а г е н т о м  
более трех тысяч рублей. 
Приведу только один при
мер. Раньше, чтобы при име
ющейся оснастке сделать 400 
сверл по дереву диаметром 
14 миллиметров, нам требо
валась целая смена. Когда 
же мы усовершенствовали 
инструмент, процесс шли
фовки значительно облег
чился. За счет, казалось бы, 
маленькой модификации по
явилась возможность перей
ти на двухстаночное обслу
живание, освободиться от 
двух, ставших ненужными 
единиц оборудования. Все 
ЭЮ лишний раз доказьшает, 
что для использования внут
ренних резервов на каждом 
рабочем месте есть неогра
ниченные возможности.

Как показьшает опыт 
днепропетровцев, сегодня на
стало время для проведения 
инвентаризации. Думаю,. , что 
если провести тщательную 
ревизию своих рабочих 
мест, сделать то, с чего 
начали они, у нас бы, не
сомненно, выявились но
вые неиспользованные ре
зервы. Ведь, как я понимаю, 
аттестация — это не только 
труд на технически совер
шенном оборудовании, но 
это также высокое органи
зационное обеспечение каж
дого рабочего места полу
фабрикатами, оснасткой, это, 
значит, его максимальная за. 
груженность. В этом плане 
нам предстоит еще много 
поработать.

А начинать нужно с -реше
ния самого больного вопрю- . 
са нашего производства — 
ритмичности... Иному непо
священному покажется, что 
работой мы загружены по
стоянно: нет подачи загото
вок — занимаемся перест
ройкой оборудования. А

как эти производственные 
авралы в конечном итоге 
влияют на результат? ко
нечно же, не лучшим обра
зом. План при частых оста
новках мы, как правило, 
недобираем. Соглашусь, не
хватка металла — объек
тивная причина. Но какбьпь 
с недостатками планирова
ния? Сбил<*нсируй ПДо по
дачу заготовок одинаковых 
диаметров, да более крупны
ми партиями по декадам, та
ких бы сбоев, уверен, не бы
ло. Четким планированием 
можно было бы решить сра
зу два вопроса: во-первых, 
сократить перестройки обо
рудования и, во-вторых, вы- 
янитъ, какая продукция про
ходит хорошо, а на какой 
получаются срьшы в рабо
те. Зная все это, можно иы- 
ло бы принять какие-то со
ответствующие меры, новые 
решения. А пока у нас не
редко одно «решение» — 
сверхурочные работы.

С нового года наш завод 
работает в условиях эконо- 
мичеи^ого эксперимента. 
Бесспорно, какие-то пробле
мы при этом будут решены, 
но, несомненно, также и то, 
что добавятся новые. И одна 
из них, которая меня сейчас 
очень волнует, — как про
изойдет слияние трех спе
циализированных бригад в 
одну комплексную? Да, в 
целом цех, завод от укруп
нения будут в выигрьппе. 
Но как психологически лю
ди из разных бригад преодо
леют _ «барьер» узнавания? 
Думаю, примени мы се
годня богатый опыт днепро- 
петрюБцев, с учетом нашей 
специгишзации, процесс этот 
был бы более эффективным. 
Эксперимент — это ведь по
иск новых путей хозяйство
вания. И один из таких пу
тей я вижу в аттестации ра
бочих мест. Тогда план 
действительно будет вьшол- 
няться не числом, а умени
ем.

В. ПЕСТБРНИКОВ, 
председатель совета бри
гадиров Томского завода 
режущих ивструмевтов, 
бригадир шлифовщиков 

цеха № 6.

ева. Подготовила длц фермы 
хорошую доярку Антонину 
Морозову, которая этой про
фессии не знала, работала 
прежде в агрохимла1̂ рато- 
рии. (Вообще люди тянутся 
на ферму. Недавно попро
сился сюда скотником Ни
колай Проскурин, прежде 
работавший в ' геофизическом 
тресте, а теперь вернувший
ся в село. Работает неплохо).

Инициативные слесари 
Иван Иванович Фабер и 
Виктор Афанасьевич По- 
женко. Не ограничиваются 
тешько тем, что доложено им 
делать в рабочее время, за
меняют, еели нужно, плот
ников, Недавно в выходной 
день порвался на ферме 
транспорпер. Слесари р>азы- 
скали заведующего мастер
скими, получили разреше
ние самим выполнить свар
ку и сделали все, что нужно, 
не дожидаясь профессио
нального сварщика, который 
появился бы только в поне
дельник.

Сознательность, ответст- 
веш|ость за прклизводство, 
прюфессиональное мастерхгг- 
во — все это как бы скон-

Не сбиваясь 
с р и т,м а

Коллектив шлифoвaль|^o^ 
сборочного цеха завода 
Ириборных подшипников 
Г113-5 добился стопроцент
ной ритмичности производ
ства. В прошлом году пол
ностью выполнены обяза
тельства по поставкам, 
атого удалось достигнуть 
за. счет высокой квалифика
ции рабочих — в цехе те̂  
/кучесть кадров приблизи
лась к нулю, внедрения 
бригадных форм организа
ции труда. Все восемнад
цать оригад цеха носят зва
ние коллективов коммуни
стического ткуда. За прош
лый год в цехе не было ни 
одного прогула.

На цеховом рабочем со
брании оыло принято обя
зательство реализовать в 
первом кварга.ге не менее 
26 процентов годовой про
изводственной программы. 
А отдельные бригады и 
смены дали слово выпол
нить двухмесячные задания 
к днго открытия выоорив 
в Верховный Совет РСФСР 
и местные Советы. Среди 
них — смена, руководимая 
О. Н. Сафроновой, участок 
старшего мастера Т. А. Ни- 
кул. оршада, возглавляе
мая председателем совета 
бригадиров цеха Г. Ф. Са
виной.

01Ш0Й, областной славе. В 
том числе и в печати. Рань
ше, когда в районной газете 
печатались списки доярок 
пофамильно, было ясно, кто 
чего заслуживает. А теперь 
и у передовиков, и у отста- 
юпщх коллективов называ
ют только фамилию звень
евого, бригадира. Из бесед с 
доярками знаю, что не всех 
такое устраивает.

Нередко можно услышать, 
что бригадный подряд нра
вится людям, потому что 
повышает заработок. Одна
ко не все меряют успех 
деньгами. Общественное при
знание для большинства 
людей по-прежнему остается 
очень важным фактором 
жизни. Как не потерять в 
по.цяде передовика — этот 
вопрос волнует многих. Хо
телось бы, чтобы поделились 
соображениями на этот счет 
сами животноводы и пар
тийные, профсоюзные акти
висты, руководители.

В. ВУГРИЙ,
. заместитель секретаря 
партбюро Нарымской го
сударственной селекци

онной станции.

Н а л а д ч и к
в нашей стране и за рубежом хорошо известна про

дукция, которая выпускается в производственном объеди
нении «Сибэлектромогор», где трудится немало мастеров 
своего дела, приумножающих славу предприятия. Один 
из них — рабочий первого цеха Александр Владимирович 
Борисов. С 1965 года грудится он в объединении. Работая' 
наладчиком автоматической линии по обработке роторов,. 
Александр Владимирович считается одним из добросове- , 
стных и нрофессиональньк специалистов,

НА СНИМКЕ: наладчик шестого разряда А. В. Борисов."
Фото Н. Потапова.

Р А Д У Г А  П О Д  И Г О Л К О Й
Заботы м олодого  бри гади ра В. Р азум овой

начальник
сборочного
приборных

А. БОРИСОВ, 
шлифовально- 
цеха завода 
подшипников 

ГПЗ-S.

Тот погожий летний день надолго ос
тался в памяти Валентины Разумовой, 
когда она, вьшускница Колпашевокого 
Ш ’У, впервые переступила, порог швей
ного ателье «Березка», что в городе Аси- 
не. И вот уже десять лет трудится Ва
лентина /Устиновна в этом ателье.

Поначалу трудновато приходилось мо
лодой швее: едва справлялась со смен
ным заданием. Настойчивый характер и 
участие подруг помогли ей, самому мо
лодому члену комос|мольско-|молодеж- 
ной бригады, преодолеть все трудности. 
И вскоре она сама уже помогала нович
кам.

Теперь Валентина Разумова по пра
ву считается одной из лучших швей. И 
не случайно при организации новой 
комсомольско _ молодежной бригады 
мнение администрации было единым: 
лучше Разумовой бришадира не найти. 
Понимала тогда молодой ком1мунист 
Разумова, что новое назначение — это 
не только большая честь, но прежде 
всего и огромная ответственность за 
работу каждого члена ее коллектива.

— Трудно бы мне пришлось, если бы 
не наши девчонки, — говорит Валенти- 
на Устиновна. — Коллектив у нас не
большой, но даужный. Т. Докукина, 
Н. ‘Куклина, Е, Проневич — выпускни
цы ПТУ, работают не первый год и 
уже сгали высококвалифицированными 
швеями. А вот Татьяна Опесивцева., как

и я, — «старожил». Летом иногда на
капливается много заказов, чтобы сде
лать их вовремя, прихватываем выход
ные дни. И никто не хньгчет, понимают 
— так нужно для дела.

Много спорили в бригаде о работе по, ̂ ~ 
единому наряду. Не все принимали его^^д 
были у этого метода и противники. Нр.. 
сумела Валентина Устиновна . убедить 
девчат в том, что при такой организа- 
ции труда резко повысятся производи- """ 
тельность и ответственность каждого за 
общее дело. Чтобы подменить товаритца 
во время болезни или отпуска, швеи ос
воили все смежные операции. Послед
ние полгода — а именно столько рабо
тают швеи по-цовому — ежемесячные 
пл^свы е заданий бригада В. У. Разумо
вой выполняет на 115 процентчзв. И ка
чество всегда отличное.

Много дел и за&уг у бригадира. Ка
залось бы, день заполнен до отказа. Но 
умеет Валентина так спланировать его, 
что хватает времени и для обществен
ной работы, и для семейных хлопот. 
Несколько лет В. Разумова была заме
стителем секретаря комсомольской ор
ганизации, а  сейчас она — секретарь ■ 
комитета комсомола Асияовского P liy .

...Зимние сумерки опускаются над 
городом. Валентина Разумова спешит - 
домой, там ждут ее семья, дети — их у и. 
молодой швеи двое.

В. БУКАТКИН,-

к т и в н ы е  п о м о щ н и к и
Ни одной сессии, ни одного 

заседания исполкома не про
водится в Зоркальцевском 
сельском Совете без участия 
председателя постоянной ко-. 
миссии по сельскому хозяй
ству Дмитрия Васильевича 
Хлебникова и председателя 
комиссии по социалистиче
ской законности и охране 
общественного порядка Ива
на Михайловича Афонина. 
Мне, как секретарю, они по
стоянно помогают в подго
товке вопросов. Я знаю: то, 
что поручишь этим депута
там. будет выполнено в 
срок и добросовестно. Обяза
тельно побывают они на ме

стах, побеседуют с руководи
телями, узнают мнение кол
лектива. Затем дадут объек
тивную оценку положения 
дел, подскажут, как устра
нить ту или иную недоработ
ку. Сами же проконтролиру
ют выполнение решения.

Заинтересованно участво
вали они в проверке работы 
народной дружины совхозов 
«Октябрь» и «Петрово», изу
чали, как обстоят дела с 
проверкой писем и жалоб 
трудящихся в учреждениях, 
живо интересовались тем, 
как действует летняя дойка, 
как ведется заготовка кор
мов. Не остались безучаст

ными депутаты и к состоя
нию трудовой дисциплины в 
хозяйствах — вынесли этот 
вопрос на рассмотрение ис 
полкома Совета.

Выступления Дмитрия Ва
сильевича и Ивана Михай
ловича всегда деловые, про
думанные, их предложения 
реальны. Какой бы ни подни
мали вопрос депутаты на 
сессиях или заседаниях ис
полкомов, во всем чувствует
ся их заинтересованное, хо
зяйское отношение.

Т. КОЧЕРОВА, 
секретарь Зоркальцевского 

сельского Совета.

Группа шоферов (тт. Ка- 
вервиков, Иванов, Самой
лов, Павлов, Семенов, 
Сурвила и другие) обра
тилась через газету «Кра
сное знамя» к руководи
телям городских комму
нальных предприятий и 
служб, райисполкомов и 
горисполкома с вопро
сом: когда будет ваведеи 
порядок на улицах и до
рогах Томска, забитых 
снегом и льдом.

Письмо было рассмот
рено на совещании в 
обкоме партии. Работе по 
очистке города придан 
новый импульс. Коррес
пондент газеты рассказы
вает о работе на улицах 
Томска в ночь с субботы 
на воскресенье.

В полночь, когда в много
этажных громадах гаснут 
окна, на улицах жизнь не 
замирает. Приглушенный 
скрежет жмущихся к бор
дюрам снегопогрузчиков, 
ровное урчание автогрейде
ров, выстроившиеся в оче- 
р>едь самосвалы. В:очью го
род приводит себя в поря
док. Тем более что эта «кос
метическая операция» после 
затяжных морозов особенно 
необходима. Разумеется, то
го, что упущено за не
сколько недель, в мгновение 
ока не наверстаешь. Рабо
ты много.

Классический образ двор
ника, в непременном перед
нике поверх ватника, воору
женного лопатой и скребком, 
конечно, меркнет в сравне
нии со всей этой техниче
ской мощью, вьппедшей на 
улицы ночного города. Ны
нешние «даорники» работа
ют комплёксньпйи звенья
ми, бригадирские машины 
снабжены рациями (между 
прочим, позывные здесь спе
цифические: не какие-то
там абстрактные «Береза» 
или «Ромашка»—сухювые и 
сугубо конкретные «Бура
ны» с порядковой нумера
цией).

Репортаж с ночных улиц Томска — —-----------------------------  ̂

«БУРАН» ВЫЗЫВАЕТ «БУРАНА»
К А Ж Д У Ю  Н О Ч Ь  З В У Ч А Т  В Э Ф И Р Е  
ПОЗЫ ВНЫ Е СОВРЕМЕННЫХ ДВОРНИКОВ

Сегодняшней ночью из 
специализированного авто
хозяйства на уборку том
ских улиц вьппли несколько 
плунжерно-щеточньк ма
шин, пескорадбрасьшатели, 
тракторы «Беларусь», пшеко- 
роторные автомобили, снего
погрузчики. То «согласье» 
между руководством пред
приятий и ортанизаций го
рода и спецавтохозяйства, о 
котором мы говорили в пре
дыдущем номерю газеты, ка
жется, наконец, установи
лось. На помощь уборщикам 
улиц пришло более сорока 
самосвалов.

— Сегодня ночью мы вы
возим снег с улиц Пушкина, 
Яковлева, Елизаровых, про
спектов Фрунзе и Кирова, — 
говорит старший мастер 
уличной уборки спецавтохо
зяйства Н. И. Котов. — Но 
есть магистраль первооче
редной уборки. Главные си
лы сейчас там.

Это — центральная тран
спортная apтедiия Томска — 
проспект Ленина. Неподале
ку от главного корпуса по
литехнического института 
весьма «мяогомашинно». 
Главенствующее положение 
здесь занимает, конечно, 
снегопогрузчик. Его сталь
ные лопасти загребают оче
редные гюрхщи снега и от
правляют по транспортеру в 
кузов грузовика. На двехще 
самосвала эмблема объедине
ния «Томскстройтранс». Зве
ньевой Виктор Форат, ожи
дающий сейчас погрузки, 
опускает стекло в кабине 
своего автомобиля.

— От нас здесь четыре 
машины. На з ^ р к у  с ребя

тами приехали впервые.
Вскоре его машина трога

ется с места, а в кузов 
сменившегося у погрузчика 
самосвала сыплется снег, 
еще минуту назад скрьшав- 
ший бетонную ленту бордю
ра.

Репортерский маршрут ве
дет на проспект Фрунзе. 
Пдоезжаем до улице Елиза
ровых,  ̂в этот не такой уж 
поздний час почему-то со
вершенно не освещенной. 
Дорожное полотно очищено 
неплохо, чуть в стороне ус
матриваются сгрейдирован- 
ные горы снега. Здесь убор- 
щикам улиц будет, конечно, 
непросто. Слитком внуши
тельный вид у горы, хотя 
один погрузчик может за 
ночь заполнить кузова 110— 
120 машин. Знатоки, впро
чем, у1верждают, что при 
слаженной, четкой работе 
количество загруженньк 
снегом автомобилей возрас
тает до трехсот!

О том, насколько важно 
взаимопонимание водителей, 
занятых на уборке улиц, по
ведал шофер из спецавтохо
зяйства Виктор Гордиенко. 
Опыт у него немалый, как- 
никак тринадцатый год за 
рулем специальной машины.

Он дает короткий, но тре
бовательный сигнал, и стоя
щий рядом «МАЗ» поспешно 
занимает исходное положе
ние. Виктор включает зажи

гание, и все мощные меха
низмы шяекороторной ма
шины приходят в движение, 
вгрызаясь в слежавшиеся 
сугробы. Машину слегка по- 

, тряхивает и почти физиче
ски ощущается усилие, с ко
торым преодолевается со
противление снежной массы. 
Кузов «МАЗа» наполняется 
с удивительной быстротой, 
буквально несколько секунд 
прошло, а уже высится 'при
личная гор'ка.

— Вот сейчас водителю 
надо чуть продвинуться впе
ред, чтобы груз располагался 
в кузове равномерно, — го
ворит Гордиенко. — Сразу 
видно — новичок на уборке.

Он подбадривает своего 
напарника таким же корот
ким гудком, в котором, од
нако, слышатся сердитые 
нотки. 11овинущ:ь сигналу 
«МАЗ» послушно продвига
ется вперед.

Ночная уборка хфодолжа- 
ется. «Дворники» встретят 
на своих рабочих местах 
рассвет, машины с хлебом и' 
молоком, спешащие в мага-*̂  
ЗИНЫ, первых прохожих. И 
до утра в диспетчерской ав
тохозяйства будет гореть 
свет, а хозяйка этой комна
ты Надежда Кобылинская 
время от, времени будет под- / 
носить микрофон к губам. ^

— «Буран-7»! Ответьте 
«Бурану».

В последние дни из города. ежесуточно вывозится по 
три с половиной тысячи тонн снега. За последние суббо
ту и воскресенье вывезено тринадцать с половиной ты
сяч. Для сведения — в декабре за весь месяц было вы
везено лишь (жоло сорока тысяч тонн.

Е. ФРОЛОВ.
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Последние
приготовления<

в  совхозе «Пуданокий» 
Парабельского района в 
эти дни завершается ре
визия электрооборудова
ния, после к о т о р о й
оно полное т ь ю 6 у-
дет подключено к го
сударственной линии
электропередачи. Уже по
ставлены под напряжение 
подстанция ПуАино и вы
соковольтная линия мо
щностью 35 киловатт, про
ложенная между Кали
новой и Пудино на уча
стке в 42,5 километра. 
Кроме того, от подстан
ции до поселка протяну
та ЛЭП в 10 киловатт, 
непосредственно к кото
рой и будет произведено 
подключение. Все это вы
полнено коллективными 
усилиями областного уп
равления сельского хо
зяйства, РЭУ «Томскэнер
го», объединения «Томск
нефть», мобильного уп
равления строительства 
«Томскэлектросетьстрой », 

мехколонны № 44. Актив
ную помощь областным 
ведомствам и организа
циям оказывал Парабель- 
ский райисполком.

Сообщение 
стало надежным
Довольны жители Мол- 

чановского района: ав-
тобусное сообщение в со
ответствии с их требова
ниями значительно улуч
шено. Заметно окрепла 
материально - техниче
ская база автоколонны 
этого района. В текущем 
созыве построен простор
ный гараж, тремя новы
ми автобусами пополнил
ся автопарк. Надежней 
стало сообщение с пери
ферийными поселками. В 
связи с открытием авто
станции в отдаленной 
Нарге введен новый мар
шрут Молчаново — Нар- | 
га, а в зимнее время осу
ществляются рейсы до 
областного центра. Зимой 
так же выполняются пас
сажирские перевозки по 
мадарут;^ Сулзат—Томск, 
позволившие намного 
сократить время нахож
дения в пути. В самом 
районном центре после 
того, как будет произве
дена отсьшка дороги, от
кроется движение рейсо
вого автобуса от центра 
до аэропорта.

К соседям, 
с комфортом

Расстояние между се
лами Новогорное и Мо
гильный Мыс всего не
многим более 19 километ
ров, а становилось оно 
порой непреодолимым. 
Особые трудности возни
кали в зимнюю стужу и 
осеннюю распутицу — 
ни молоко с фермы до
ставить, ни родственни
ков в нужную минуту на
вестить. Из-за бездоро
жья не было возможно
сти толково организовать 
закупки и вывоз молока 
из личньпс подворий се
лян. Поэтому и был дан 
наказ решить вопрос о 
реконструкции дороги 
М о г и л ь н ы й  М ы с  
— Новогорное в Колпа- 
шевском районе. Вопрос 
решен: на объекте осво
ено около 1,3 мил
лиона рублей, сообщение 
между двумя соседними 
поселками улучшено.

Новоселья
продолжаются

Просторное, светлое зда
ние по улице Лебедева в 
микрорайоне Централь
ном Томска наполнено 
ребячьей суетой. Его про
должает обживать шум
ное племя мальчишек и 
девчонок, все еще не ут
ратившее радости перво
сентябрьского новоселья.
А у тек' жильцов из Кол- 
пашева, что получили не
давно новые квартиры, 
чувства новоселов особен
но остры. Шестьюдесятью 
благоустроенньши квар
тирами пополнился жи
лой фонд северного го
рода. В доме по улице 
Обской за номером 82 
поселились рабочие и 
служащие завода «Ме
таллист». Оба объекта— 
и школа и дом — постро
ены по наказам избира
телей.

К
ОГДА-ТО — полсотни 
лет назад — централь
ная газета речни- 

к о в  « В о д н ы й  т р а н с -  
порт» назвала его револю
ционером производства, ста
хановцем. В те годы, после 
окончания Ленинградского 
института инженеров вод
ного транспорта Павел Ли- 
пухин начал трудиться на 
Томской пристани, занима
ясь механизацией, облегчая 
труд грузчиков.

Теперь это уже история. 
Этому времени посвящена 
часть экспозиции музея 
Томского речного порта. А 
Павел Афанасьевич Липу- 
хин — основатель и дирек
тор этого музея.

С чего началось? Он был 
уже на пенсии, когда обра
тились к нему из райкома 
ВЛКСМ за помощью — шла 
кампания по обмену комсо
мольских билетов. Он по
мог — и советом, и делом. 
Подобрад материалы для 
стенда, посвященного том
ской комсомолии. А мате
риалы, которые не вошли 
туда, складывал в специаль
ные папки. Потом, увидев, 
с каким интересом листали 
эти папки молодые люди, 
решился: завел в обкоме ком
сомола разговор о создании 
музея Томской комсомоль
ской организации. Предло
жение это, конечно, приня
ли. И Павел Афанасьевич с 
энтузиазмом взялся за дело.

Сначала установили точ
ное местопребывание губко- 
ма комсомола на улице Кар
ла Маркса. Семье, занимав
шей квартиру в этом доме, 
было предоставлено новое 
жилье. А комнаты оборудо
вали под музей. Молодежь 
включилась в дело охотно.

У Павла Афанасьевича 
собралось несколько альбо
мов о томских речниках: не 
мог же он пройти мимо 
«своих». А потом как-то 
представился случай — сде:- 
лал такую экспозицию. Уви
дели ее работники порта, 
предложили Павлу Афанась
евичу взяться за создание 
музея. Сразу появилась про
блема, где его расположить.
В кл5̂ е места хватает, но 
он старый, неуютный. На
чальник порта II. Т. Дра
чев и секретарь парткома 
Е. Н. Сьштин приняли реше
ние: ремонтировать клуб,
причем начать ремонт сра
зу, не откладывая.

Пока в помещении хозяй
ничали рабочие, Павел Афа
насьевич поехал по ближ
ним городам.

В Новосибирске полмесяца 
провел в библиотеке: пере
рывал старые газеты. Сде
лал около 500 негативов. В 
Новосибирске же отыскал 
внучку Ь. Д. Головина, всю ( 
жизнь проработавшего гид
ротехником в Эападно-Си- 
бирском пароходстве. Ьорис 
Дмитриевич собирал мате
риалы о своих экспедициях, 
о людях, с которыми рядом 
работал. Внучка Головина 
передала будущему музею 
дедовские папки, альбомы.

Привез все это Липухин в 
Томск и отправился в но
вые поездки. Интересные 
документы обнаружились в 
Омске. В Тюмени подарили 
Павлу Афанасьевичу макет 
парохода «Богатырь», на ко
тором большевик К. А. Врон
ский вывез, спас от верной 
гибели пятьдесят двух ком
мунистов Ш) время кулацко
го колыванского восстания. 
Побывал Липухин и в То
больске.

Наконец, стало вырисовы
ваться представление о том, 
какой быть экспозиции, как 
показать трудовую жизнь 
реки от первых дощаников 
до толкачей-«двухтысячни- 
ков», как заштатная при
стань выросла в крупный 
порт.

Поверили в музей томские 
ветераны, понесли свои до-

ВСЮ
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кументы и различные вещи 
—приметы времени. «Вечный 
грузчик» 3. С. Абдрахитов 
отыскал на чердаке своего 
дома и принес для музея 
«горбушу» — седелку, кото
рую закрепляли на спине, а 
на нее укладьшали и ящики, 
и бочки, и мешки. В сборе 
материала помогали бывший 
начальник речного вокзала 
А, Г. Плотникова, жена ин
женера механизации Том
ской пристани Н. И. Ревен- 
кова, удостоенного звания 
«Лучший рационализатор 
речного флота». Интересен 
альбом, п о с в я щ е н н ы й  
хирургу Владимиру Дмит
риевичу Теплякову. Есть 
в нем такой документ: 
в 1948 году, в связи с 60-ле
тием хирурга, капитаны, 
штурманы, мктросы, кочега
ры написали свои пожела
ния благополхчия любимо
му доктору. Труд Тепляко
ва, проделавшего более пя
ти тысяч операций, был вы
соко оценен Родиной. Он — 
кавалер орденов Ленина и 
«Знак Почета». Материалы 

' для альбома передал музею 
‘ Б. В. Тепляков, сын врача и 

сам врач.
Документы о жизни Н. Т. 

Подкопаева, долгое время 
возглавлявшего больницу 
водников, доставила в музей 
его жена.

Работа по созданию му
зея началась в первые дни 
1981 года, открыть его соби
рались накануне праздника 
Октября. Надо было пото
рапливаться. Павлу Афа
насьевичу приходилось от
кладывать печатный мате
риал и брать в руки моло
ток и кисть. 3. С. Абдрахи
тов помогал красить план
шеты.

5 ноября,, в канун Октябрь
ской годовщины, музей был 
открыт,' а спустя еще три 
года ему присвоено звание 
народного. Число экспона
тов приближается нынче к 
пяти тысячам. Есть и копии, 
но немало подлинных фото
графий, писем, документов.

За вклад в развитие му
зейной сети области, за ак
тивную пропаганду револю
ционных, боевых и трудо
вых традиций Ц. А. Липу
хин награжден почетной 
грамотой областного управ
ления культуры.

Павел Афанасьевич и Ди
ректор, и экскурсовод. Ему 
уже под 80, а экскурсий в 
этом году он провел сотни. 
Тяжеловато, но не жалуется. 
Людей тут бывает немало. 
За три года музей посетило 
более 14 тысяч человек.

Полистаем вместе книгу 
отзывов.

«Мне хорошо известно, ка.г 
кой труд надо проделать, 
чтобы открыть такой музей. 
Подобная работа под силу 
только энтузиасту музейного 
дела, большому патриоту 
родного края, каким, я счи
таю, и является П. А. Липу
хин. Через его руки прошли 
сотни документов. Каждо
дневный, напряжен н ы й 
труд...» (зав. отделом област
ного краеведческого музея 
Н. И. Руднева).

Оставили записи в книге . 
народные контролеры, работ
ники института «Опецпро- 
ектреставрация», члены ко
миссии ЦК ДОСААФ и мно
гие дрзтие. 15 судомоделис
тов из городского Дворца 
пионеров расписались вмес
те со своим руководителем 
Б. И. Коровиным. В этот 
день они подарили музею 
модель судна.

Делегаты областной кон
ференции ветеранов партии, 
комсомола, войны и труда 
написали: «А сколько поль
зы музей принесет в деле 
трудового и нравственного 
воспитания нашей молоде
жи!».

Больше всего записей ос
тавлено гпкольниками, уче
никами техникумов, студен
тами вузов города Это и по
нятно — им адресована ис
тория. На них смотрят со 
стендов участники национа
лизации флота, граждан
ской. войны, ударники пер
вых пятилеток и первые 
стахановцы, речники, ушед
шие на войну. И те, кто ко
вал победу в тылу. На них 
смотрят и современники — 
сегодняшние труженики 
Томского речного порта, от
меченные за свой труд.на
градами Родины.

В. КРЮКОВ.
• * *

НА СНИМКЕ: создатель и 
хранитель музея Д. А. Ли- 
пухив.

Фото А. Морозова.

Пролог Великого  
О к т я б р я

ЛЕНИНГРАД. 80-летию ре
волюции 1905—1907 годов в 
России посвящена выставка. 
Открывшаяся 9 января в му
зее истории Ленинграда. Эк
спонаты рассказывают об 
истоках и развитии первой 
народной революции эпохи 
империализма, которая ста
ла, по определению В. И. Ле

нина, «генеральной репети- 
цией»^Великого Октября. Фо
тографии, сделанные в день 
«кровавого воскресенья», ли
стовки и воззвания Петер
бургского комитета РСДРП, 
портреты героев борьбы с ца
ризмом, другие материалы 
воссоздают атмосферу клас
совых битв тех лет.

В экспозиции — номера 
газеты «Пролетарий», работа 
В. И. Ленина «Две тактики 
социал-демократии в демо
кратической' революции», 
фотографии и документы, 
рассказывающие о деятель
ности партии большевиков, 
размахе революционной 
борьбы в Москве, Киеве, 
других городах, о междуна
родном значении полученно
го пролетариатом опыта 
борьбы с царизмом в ходе 
первой русской революции.

(ТАСС).
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Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузьмин.

Водопровод 
для села

- Много неудобств испы
тывали жители деревни 
Карбьпыево Томского рай
она из-за того, что за во
дой приходилось ходить 
очень далеко. Теперь их 
бытовые заботы намного 
облегчились. Введен в эк- 
|сплуатацик)( водопровод 
протяженностью 1,7 ки
лометра.

— У меня пропала ме
даль «За доблестный труд в 
Великой Отечественной вой
не 1941—45 гг.» Где можно 
получить дубликат докумен
та о награждении?

Л. ЧЕРТУШКИНА.
— Дубликат документа о 

награждении медалью мо
жет быть выдан органом, 
производившим награжде
ние, по поручению Прези
диума Верховного "Совета 
СССР.

Документ, утверждающий 
факт награждения, следует 
затребовать из архива той 
области, в которой произве
дено награждение.

• • •
—• Я отказалась получать 

алименты от мужа на со

держание детей. Могут ли 
мне снизить размеры платы 
за пребывание их в до
школьном учреждении?

Р. ДЕНИСОВА.
Томский район.
— Отказ матери от али

ментов на содержание ре
бенка не является основани
ем для снижения платы за 
содержание детей в до
школьном ^реждении.

* • •
— Какими льготами поль

зуется семья при рождении 
близнецов?

А. МЕЛЕХОВ.
Томский район.
— Матери вьтлачивается 

при рождении двух близне
цов единовременное пособие 
по 100 рублей на каждого 
ребенка. Семья получает 
право на улучшение жи
лищных условий в первую 
очередь по месчу постоян
ного жительства родителей.

* * *
— Мы отслужили в рядах 

Советской Армии. Хотим 
принять участие в стро
ительстве города Кедрового.

получить на-Где можно 
правление?

ВАСИЛЬЕВ, ОКРУЖ-
НОВ, ФЕДОТОВ.
— Для заключерия трудо

вого доювора следует обра
титься в отдел по труду 
Томского облисполкома, а 
для получения комсомоль
ской путевки — в обком 
ВЛКСМ.

* * •
— Живу в сельской мест

ности. Имею ли я право как 
участник Великой Отечест
венной войны претендовать 
на получение квартиры в 
Томске?

В. БЫКОВ.
Томский район.
— Улучшение жилищных 

условий в первоочередном 
порядке участникам Вели
кой Отечественной войны 
производится только по 
месту постоянного житель
ства. Предоставление квар
тир в других населенных 
пунктах за пределами по
стоянного места житель^ва 
законом не предусмотрено.
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Безработица, охватывают 
щая в Великобритании, 
только по официальным дан
ным, более 3,2 миллиона 
человек, и в 1985 году будет 
по-прежнему расти. К тако
му выводу пришли англий
ские эксперты из группы 
экономического прогнозиро
вания «Айтем клаб», кото
рая объединяет специали
стов, занятых как в государ
ственном, так и в частном 
секторах экономики.

Как указывается в опубли
кованном здесь докладе 
«Айтем клаб», «за истекший

год общая численность бет-, 
работных в Великобритании 
увеличилась более чем на 
250 тысяч человек». Шанбы 
на то, что положение в обла
сти занятости улучшится в 
нынешнем году, по мкенИю 
этих экономистов, крайне 
незначительны. Лишь для 
того, чтобы сдержать уро
вень безработицы на нынеш
нем уровне, подчеркивается 
в докладе, «темпы экономи
ческого роста в 1985 году 
должны составить не менее 
трех процентов», что совер
шенно невероятно.

Л Е К А Р С Т В А  ИЗ С Ш А
«Смерть, затаившаяся на полках аптек», — так назы

вают во многих странах мира медицинские препараты, 
которые производятся американскими фармацевтически
ми корпорациями и экспортируются за рубеж безеоблк)- 
денкя элементарных норм безопасности и проверки. По
требление^ этих препаратов уже неоднократно приводило 
к тяжелейшим побочным эффектам, нередко со смер
тельным исходом.

Как сигнал к действию расценили корпорации реше
ние президента Рейгана, 'принятое практически сразу же 
после его прихода к власти, отменить указ его предше
ственника, который устанавливал контроль за потоком 
медицинских препаратов за рубеж. Глава администра
ций счел его «неудобным» для частного бизнеса, и кор
порации не преминули воспользоваться представившей
ся возможностью, чтобы заработать новые миллионы 
долларов на экспорте опасных препаратов. Эта деятель- 
кость в скором времени приобрела столь широкие мас
штабы (толшо в Латинской Америке в продаже насчи
тывается сейчас более 100 наименований препаратов, ко
торые запрещены в США), что даже в американском 
конгрессе стали раздаваться требования принять какие- 
либо меры в этой области.

Однако дальше разговоров и дебатов о том, следует ли 
одобрить закон, который бы ограничил экспорт «сомни
тельных» медицинских препаратов за рубеж, дело так и 
не продвинулось. Немало для этого потрудились лобби
сты фармацевтических фирм в конгрессе, возглавляемые 
сенатором О. Хэтчем. Ставленники «большого бизнеса» В 
сенате в один голос подняли крик о «подрыве конкурен
тоспособности» компаний США, об «угрозе свертывания» 
внешней торговли и «неминуемом росте безработицы».

По свидетельству информационного агентства ЮПИ, 
многие фармацевтические компании США идут на пря
мой обман с целью протолкнуть на рынки других стран 
свою продукцию. Только в 1982 году десятки фармацев
тических препаратов, поставленных за рубеж, не имели 
соответствующих инструкций и не содержали преду
преждения о возможных серьезных побочных эффектах.

(ТАСС).
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ПьЮ-ЙОРГС. «Г>ни х о ^ т  стоить . 14екя is тесной камере 
Самой ужасаю14ей в мире, 4!орьмад„Для нолитических за
ключенных за «1фес¥уйЛен1̂ е»'. которое я никогда не со
вершал. t: помощью. ГИ1ВНТСК6Й рб1|рессИвной машины 
они стремятся унйчтожктЬ Цой ййррд...*. Эти гневные 
етрйки об американском *й)(1&вОсуДйи» — из йисьма Лео
нарда Пелтиера, к^сфбе ^!йЯуДаяоЙь передать на свобо
ду, относятся к тюрьме о о е ^ й  jsetoiMa Мэрион (гптат 
Иллинойс), в KOTOpyj© он ЙаМЧйй по лживому обви
нению, сфабрикованному ФБР. , ■ 1Рйкс4'. письма передал 
корреспонденту "ЙАСС 'А. СйДорукУ Исполнительный ди
ректор международного <к)йета «о вопросам соблюдений 
индейских договоров V, Минс/ ’ . .

Восемь долгих лет моего ёакяючейиЯ и судебных про
цессов — это история фабрикаций, Ьснованных на лже
свидетельствах и полном/йопранйи' истины, отмечает 
несгибаемый индейский йидер. «От них следует ждать 
самого худшего. Чтебы ДЙбИтЬся своих грязных целей, 
эти люди готовь? яВ Все?, пгайет' о «блюстителях по
рядка» Л. Пелтиер, жизнь кйтороЮ находится в посто
янной Опасности,.- S

Письмо мужеетаениОго вОрЦа ^  Национальные и соци
альные права угнетенкьй: Метязйнств Америки из за
стенков «цитадели свободаййо мива», — страстный при
зыв к совести всех честных американцев, людей доброй 
воли во всем мире. «Пока ВЫ прододИсаете борьбу за мое 
освобождение, я уверен, что сМоку в  конце концов обре
сти свободу, BaiHa борьба ВдохвОЗдйет меня, помогает 
поддерживать силу духа», ’—.' Подчёркивает он в своем 
послании. '

Это письМо вновь Привлекло внимание к трагической 
сУД!Ебе человека, единственная «вина» которого в том, что 
он Осмелился выступить а защ11ПУ' попранньпс прав своего 
народа, бросить вызов ПОлЙ^ическОИу произволу и безза
конию, сказал Ул Минс. Мь1 решительно требуем прове
дения Новых слушании и отмены несправедливого при
говора.

'Ш-
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Несмотря на жесточайший террор и репрессии, чилий
ский народ полон решимости поковчить с ненавистной 
диктатурой, добиться отстаакй Пиночета и возврата стра
ны к демократическим формам правления. В стране .не 
прекращаются массовые |высту11леяия, участники кото
рых требуют прекращения преследований, восстановле
ния Демократических прав к свобод, ликвидации нище
ты и безработицы.

НА СНИМКЕ: так расправляется яолиция с против
никами режима Пиночета.

Ч

ТеяефотО Пренса Латина —  ТАСС.
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«Спасите президента! — кричит с раз
воротов американских журналов броская 
надпись. — 21 января, когда, в соответ
ствии с конституцией США, президент 
отправится из Белого дома на Капито
лийский холм для принесения присяги 
в качестве главы государства, его будет 
подстерегать смертельная опасность»...

Не торопитесь дёЛать вывод, будто 
речь идет о вовремя раскрытом полити
ческом заговоре. Это всего лишь рекла
ма новой настольной игры в «спасение 
президента», выпуск которой ее созда
тель. некий оборотистый шотландец по 
имени Джек Джеффи, специально при
урочил к состоявшимся в США прези
дентским выбсфам. Кто же и от кого 
должен спасать хозяина Белого дома? 
Наивный вопрос. Разумеется, доблест
ные и благородные парни из американ
ских спецслужб — от злокозненных 
террористов — советских или арабских, 
по вашему выбору. Эти самые террори
сты по правилам игры, полем для кото
рой служит расчерченная на' квадраты 
карта американской столицы, кишмя 
кишат в Вашингтоне и творят они там 
буквально все, что им заблагорассудит
ся.

Что ж, надо отдать должное купече
ской предприимчивости Джеффи — он 
на редкость точно уловил милитарист
ский угар, царящий в Соединенных 
Штатах, и выбрал самый что ни на 
есть благоприятный момент для выбро
са своего творения на американский 
рынок. Пока еще рано судить о том, как 
отнесутся к новой «забаве» маленькие 
покупатели, для которых она предна
значена, но вот взрослые дяди в адми
нистрации, наверняка будут от нее в 
восторге.

Хотя, по правде говоря, Джеффи — не 
более чем жалкий плагиатор. Идея его 
игры навеяна куда более серьезньши 
делами Белого дома, министерства обо
роны, госдепартамента, спецслужб. Не

уставюви они вокруг резиденции главы 
государства зенитные ракеты, не запре
ти проведение йо соседству с ней мир
ных манифестаций, не окружи 6е, как и 
государственный департамент, бетонны
ми 'надолбами, не ограничь движение ■ 
автомобильного транспорта рядом с Пен
тагоном «ради захциты от террориста», 
сам шотландец ни до чего никогда не 
додумался: бы. Добавим, что, как стало 
известно газете «Фейетвилл обсервер», 
для обеспечения «безопасности» церемо- 
НИИ приведения Рейгана к президент
ской присяге решено впервые привлечь 
1.100 военнослужащих из 82-й и 101-й 
воздушно-десантных Дивизий. Они-то й 
«защитят» Р. Рейгана от «возможного 
нападения террористов». .

Расчет, как видно, делается на то, что 
в пылу борьбы против игрушечных или 
надуманных террористов американцы 
могут забыть о настоящих, котчщые в 
цравилах игры предусмотрительно не 
упоминаются. О тех самых «стойроцент- 
ных американцах», которые, грубо по
пирая общепринятые нормы междуна
родного права, крушили из тяжелых ко
рабельных орудий жилые кварталы 
Бейрута и душили свободу на Гренаде, 
поливали ядохимикатами вьетнамские я  
бразильские Деревни в сельве, миниро
вали порты Никарагуа и убивают е6 
мирных жителей. О тех, кто готовил на
ставление ДЛЯ сомосовских «контрас» и 
вооружает бандитское отребье, засылае
мое в Афганистан, кто организовал мнОт 
жество государственных переворотов й 
политических убийств.

Но ни крики BaiiiHHTTOHa об «угрозе 
национальным интересам со стороны 
Востока», ни игрушки, призванные под
крепить эту бредовую идею, не помогут 
американской администрации ввести в 
заблуждение общественность США и 
мира. Подобная тактика напоминает по
ведение вора, кричащего «Держи во
ра!».

(ТАСС).

БИЗНЕС 
И ПОЧКИ

в  последнее время про
живающие в Осаке люди, 
страдающие болезнями 
почек, стали получать 
письма от акционерной 
компании «Кайсэйкай» 
(«Общество возрожде. 
ния»), в которых содер
жатся деловые предложе- 
нйя по организации для 
этих больных операций 
по пересадке почек. Же
лающие должны переве
сти в кассу «Кайсэйкай» 
шесть миллионов иен.

Не потребовалось особо
го труда, чтобы узнать 
подробности этого бизне
са. Контора «Кайсэйкай» 
расположена рядом с 
осакской клинической 
больницей. Дельцы из 
«Обхцества возрождения» 
договорились с тамошни
ми хирургами о проведе
нии частных операций по 
трансплантации почек. 
Однако, если по закону 
разрешено брать почки 
только у умерших, «Кай
сэйкай» взялось постав
лять живых доноров. До
стигнута договоренность, 
Что 2 млн. иен будут пе
редаваться хирургам . за 
совершение операции, еще 
2,5 Млн. — донору, осталь
ное поступит в карманы 
дельцов из «Кайсэйкай».

До Настоящего времени 
проведено уже шесть та
ких операций. Донорами 
почек стали иммигранты 
из стран юго-восточной 
Азии и японцы, согласив
шиеся продать почки, 
чтобы поправить бедст- 
веннное положение своих 
семей.

Как выяснилось. по
добные посреднические 
конторы существуют так
же в ТЬкио и других 
крупных городах страны.

Токио.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСН ОВ ЗНАМЯ I ■I II ■■ I i-<is  января 1985 года

Сильнейшие встретятся в Перми БЮРО п о г о д ы
С О О Б Щ А Е Т

З а к о н ч и л и с ь  з о н а л ь н ы е  с т а р т ы  
з и м н е й  С п а р т а к и а д ы  н а р о д о в  Р С Ф С Р

Ci^asy назовем победителей 
в кбмандном зачете. Ни у 
КОГ0 не вызьшало сомнения 
лидерство наших соседей из 
Новосибирска. На протяже
ния всего турнира новоси
бирцы уверенно шли впере
ди, с каждым видом про
граммы наращивая отрыв от 
соперников. В результате,
набрав 1.365 очков, эгот
дружный коллектив стал по
бедителем. Более двухсот оч
ков уступили красноярцы, а 
от третьих призеров — кеме- 
ровчан — серебряных меда
листов отделил не столь уж 
внушительный разрыв. Чет- 
рертое место — у томичей.

Как же развивались собы
тия в заключительные дни 
соревнований? В лыжном 
спринте — женской гонке на 
5 километров победу одержа
ла иркутянка Татьяна Доро
феева с неплохим временем 
— 16 минут 54 секунды. Гон- 
щица из, Н овосиби^а Ирина 
Бзчпманова была второй, 
проиграв чемпионке чуть 
б'^льше тридцати секунд. А 
вот бронзовых медалисток 
сразу трое!

Приятно, что среди . них 
наша Нина Поздеева (Голян- 
дина), ставшая во второй раз

призером зональных сорев
нований V in зимней Спар
такиады народов РСФСР. 
Вместе с томичкой успех 
разделили Анджела Черни- 
чук из Новосибирска и На
талья Мокроусова (Иркутск). 
Время всех трех участниц— 
17 Минут 36 секунд.

По традиции турнир завер
шился самым напряженным, 
самым зрелищным видом 
программы — эстафетами. 
Фаворитами у мужчин, бес
спорно, считались спортсме
ны Новосибирской области, 
ведомые лидером команды 
Сергеем Бушмановым. Одна
ко на сей раз Сер
гею и его товарищам 
пришЯось довольствоваться 
ВТОРЫМ местом. Мощно, уве- 
'ренно ПРОШЛИ свои этапы 
представители Кемеровской 
области. Затратив на дистан
цию 1 час 54 минуты, гости 
из Кузбасса стали обладате
лями высших наград. Треть
ими пересекли линию фини
ша красноярць!.

ТЬмйчи В. Волков, Е. Нау
мов, Г. Херман и В. Смирнов 
в тройку призеров не попа
ли. У них четвертое место.

Остались без медалей и 
на!£ци девушки. Участвуя в

эстафете 4X5 километров, 
наша команда не сумела со
ставить серьезную конку
ренцию лидерам и была 
лишь шестой. Как и ожида
лось, сильнейшими оказа
лись спортсменки из Ново
сибирска, финишировавшие 
через 1 час 8 минут 12 се
кунд. «Серебро» отправилось 
в Кемерово, «бронза» — . в 
Иркутск.

Итак, соревнования силь
нейших лыжных команд 
Сибири в. зачет зимней Спар
такиады народов РСФСР 
завершены. Рзпсоводителям 
спортивных делегаций, гон- 
шикам и тренерам пред
стоит серьезный анализ ито
гов зональньпс состязаний.

Теперь лучшие гонщики 
Сибири встретятся в Перми, 
где будут проходить финалы 
республиканской Спартакиа
ды. Честь томской команды 
будут защищать Нина Поз
деева, Вячеслав Волков и 
Геннадий Хеоман.

С. ИКОННИКОВ,
главный судья соревно

ваний.
• • •

НА СНИМКЕ: передача
эстафеты. Лидирует команда 
Кемеровской области.

Фото А. Петрова.

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснения
ми, местами слабый снег, 
ветер юго-западный, 5—10 
метров в секунду, температу
ра 14—19, в Томске 14—16
градусов мороза.

16—17 января — облачная

погода с прояснениями, вре
менами слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 5—г 
10 метров в секунду, темпе
ратура Ночью 18—23, при 
прояснениях 25 — 30, днем 
13—18 градусов мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 15 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время», 8.55. «Ижор* 
ский батальон». Художествен
ный фильм. 10.25. «Творчество 
юных». 10.55. «Об этом прихо
дилось молчать». 4-я серия.
11.50. Новости.

С 11.55 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35, «Для 

советского человека». Кинопро
грамма. 15.25. Концерт. 15.50. 
«Ребятам о зверятах», 16.25. 
«Веселые котки». 16.40. «Писа
тель и современность». «Е. Но
сов». 18.00. Концерт художест- 
иенных коллективов МНР
18,30. «Амбарчик». Докумен
тальный телефильм. 18.45. «Се
годня в мире». 19.00. «Человек 
и закон». 19.35. «Об этом при

ходилось молчать». 5-я серия. 
21.00. «Время». 21.35. Народный 
артист СССР М. М. Яншин. 
22,45. Чемпионат СССР по хок
кею. ЦСКА — «Спартак». В пе
рерыве — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8Я5. «Мои пациенты». Доку
ментальный телефильм. 8.35,
9.35. «Физика». 10-й класс.
9.05, 12.30. «французский
язык». 10.05. «Русская речь».
10.35. 11.40. «Физика». 8-й 
класс. 11.05. «Шахматная шко
ла». 12.10, «Природоведение». 
2-й класс, 13.00. «Русское ис
кусство». Провинциальный 
портрет. 13.50. «Чему и как 
учат в ПТУ». «Моя профессия 
— продавец». 14.20. М. Ю. Лер
монтов. «Герой нашего време
ни». 15?20. Новости.

С 15.25 до 18.00 — перерыв.
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. «Приятные знакомст

ва». Телефильм-концерт. 18.50. 
Киножурнал. 19.00. «День об
ласти». 19,15. «Экран—шкрль^ 
иикам». О пионерском самоуп
равлении.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!
ТОМСК

20.15. «Навстречу выборам». 
20.45. «Девятая застава». ДокУ»- 
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Ло|-

шади под луной». Художеотвенг 
ный телефильм. 22.45. «Загад
ка Федотовского зимовья». До
кументальный телефильм из 
цикла «По следам великих от
крытий».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕЙКО.

р е к л а м а
ОбЪЯБЛЕНИЯ

А н о н с

Т еатр

Популярная
художественная
энциклопедия

Ш Е  Д Е В  Р  Ы  
ВСЕХ ВРЕМ ЕН

Олимпиада
школьников

ТЕАТР ДРАМЫ
'15 января. «Ретро» — 19-30.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
16 января. «Анчутка» — 17.

П е р в ы й  Дворец зрелищ

в  Москве в издательстве «Советская энциклопедия» за. 
канчивается подготовка к выпуску в свет «Популярной 
художественной энциклопедии», которая будет насчиты
вать около 4 тысяч статей —• больших и маленьких рас
сказов, справок и пояснений. Примерно 2 тысячи черно
белых иллюстраций и почти'200 цветных репродукций 
мировых шедевров войдут в это уникальное издание, ко
торое познакомит читателей с искусством стран и наро
дов всего мира с древнейших времен до наших дней.

В энциклопедии будут ши
роко представлены сведения 
об архитектуре, изобрази
тельном, декоративно-при
кладном и народном искусст
ве. Она расскажет о градо
строительстве. живописи, 
скульптуре, графике, юве
лирном искусстве, одежде, а 
текже о таких жанрах, как 
портрет, натюрморт, пейзаж, 
о различных художествен
ных ремеслах и способах со
здания художественньпс про
изведений. Несомненный ин
терес вызовут рассказы о 
выдающихся деятелях искус
ства, архитекторах и худож
никах, крупнейших музеях 
мира — Эрмитаже, Лувре, 
Тгетьяковской галерее, о 
наиболее значительных ху
дожественных организациях, 
академиях и институтах ис
кусств.

Предназначенная главным 
Образом для многомиллион
ной ауди'гории читателей, 
энциклопедия глубоко отра
жает историческую и нацио
нальную специфику искус
ства каждой из союзных и 
автономных республик. На 
основе обобщения новейших 
научных данных авторы под
готовили обширный мате
риал о художественном на
следии народов, некогда на
селявших территорию нашей 
страны.

В отличие от художествен
ных энциклопедий и слова
рей, изданных на Западе, 
«Популярная художествен, 
ная энциклопедия» большое 
внимание уделяет искусству 
стран и народов Востока, в 
том числе арабского мира.

Один из самых больших 
разделов нового издания по

священ искусству Древнего 
Египта, оказавшего огромное 
влияние на судьбы развития 
культуры многих народов 
Афгики, Азии и Европы, 
Наряду с особенностями дре
внеегипетского искусства в 
целом авторы поста.рались 
охарактеризовать и достиже
ния каждой эпохи в отдель
ности — Древнего, Среднето 
и Нового царств. Небольшие, 
ко чрезвычайно насьпцен- 
ные фак-ическим материа
лом сообщения позволят чи
тателю составить представ
ление о всемирно известных 
памятниках древнеегипет
ского зодчества, скульптуры 
и живописи.

Важной особенностью из
дания является включение в 
него впервые в истории ху
дожественных энциклопедий 
систематического ряда ста
тей об искусстве государств 
и народов Тропической и 
Южной Африки.

В подготовке материалов 
энциклопедии принимал 
участие большой коллектив 
авторов. Среди них — вид
ные советские ученые. Глав
ный редактоп издания — 
лауреат Государственной 
премии СССР. профессор

В.' М. Полевой, известный 
кг к автор фундаментального 
трехтомного труда «Искусст
во Греции». В составление 
очерков об искусстве араб
ских и' других мусульман
ских стран большой вклад 
внес крупнейший советский 
востоковед, действительный 
член Академии художеств 
СССР, лауреат Государствен
ной пгемии РСФСР и пре
мии Насера профессор Б. В. 
Веймарн. Статьи об искус
стве стран Магриба — Алжи
ра. Туниса, Марокко — напи
саны видным советским ис
кусствоведом Т. П. Каптере- 
вой. Многие материалы по 
архитектуре арабского Во
стока и госудагс-в Тропиче
ской и Южной Африки пот- 
готорила доктор архитекту
ры В. Л. Воронина.

«Популярная художествен
ная энциклопедия» является 
первым в нашей стране из
данием подобного рода. Она 
рассчитана как на людей, ко
торые серьезно занимаю'гея 
искусством, так и на люби
телей.

Татьяна СТАРОДУВ, 
кандидат нскусстрове-

дения.
(АПН).

ВЕТЕРАНЫ,.
о т а о ви т Е сЫ

Совет ветеранов 248-й Одесской 
Краснознаменной стрелковой див»м 
ЗИН просит откликнуться однополчан, 
воевавших в годы Великой Отечест
венной войны в 899-м, 902-м, 905-м 
стрелковых, 771-м и 774-м артилле
рийских полках, а также в частях 
боевого и тылового обеспечения. На
чав боевой путь на смоленской зем
ле, дивизия закончила его в Берли
не. Подробные сообщения высылать 
по адресу: 443066, Куйбышев, 2-й
Безымянный переулок, 3-а, не. 34, 
'Головинскому Михаилу Владимиро
вичу. * * *

Совет ветеранов . 1б-й Кировоград
ской Краснознаменной, ордена Суво
рова артиллерийской дивизии про
рыва РГК намечает 24—26 мая 1985 
года провести встречу однополчан, 
посвященную 40-летию Победы. Ве
теранов,- изъявивших желание уча
ствовать во встрече, просим сооб
щить об этом по адресу- 460018, 
Оренбург, ул. Плеханова, 4-а, кв. 17, 
Суконцввой Анастасии Ивановне.• » *

Фонарева Фаина Филаретовна 
(618024, Пермская обл., с. УсУь-Нач- 
иа, ул. Краснознаменная, 8, Кв. 55) 
разыскивает однополчан брата Ива
нова Сергея Филаретовича, пропав
шего без вести в октябре (941 года. 
«С 1938 года по июнь 1941 года, — 
пишет она, — мой брат служил в 
городе Томске, в Северном военном 
городке ветеринарным фельдшером. 
29 июня со своей частью выехал на 
фронт. Последнее письмо с фронта 
было а октябре 1941 г. с обратным 
адресом: Действующая армия, 131-я 
полевая почта, 517 с. П., ветеринар
ный лазарет». * • • '

Дирекция Бородинского государст
венного военно-исторического музея 
обращается к ветеранам полевого 
передвижного госпиталя № 670, фор
мировавшегося в Томске и распола
гавшегося в период обороны Москвы 
а 1941 году на Бородинском поле, с 
просьбой помочь музею в сборе ма
териалов о госпитале и его работ
никах: фотографий, документов, пи
сем. вещей фронтового времени. К 
40-летию Победы музей предполага
ет организовать выставку о работе 
госпиталя на Бородинском поле.

Музей приглашает ветеранов гос
питаля на празднование 40-летия 
Победы в Бородино и просит сооб
щить свои адреса для направления 
приглашений на юбилейную встре
чу. Адрес музея: 143240, Московская 
область, Можайский район^ село Бо
родино, Государственный военно-ис
торический музей-заповедник.

• • •
Семен Алексеевич Поздеев (630078, 

Ковоснбирск, ул. Котовского, 1, НВ. ' 
15) просит откликнуться товарищей, 
которые были призваны Томским 
горвоенкоматом 14 октября 1941 го
да в воздушно-десантные войска и 
направлены во 2-й запасной воздуш
но ■ десантный поли, а затем в 7-ю 
воздушно • десантную бригаду 5-го 
корпуса.

ш а г
в  н а у к у

в  дни зимних каникул в 
Томске с 3 по 5 января про
ходила областная олимпиада 
учащихся по математике, 
физике, химии и биологии. 
В ней участвовали 260 
школьников, которые пред
ставляли районные команды 
Томской области, сформиро
ванные из победителей рай
онных олимпиад. В ее про
ведении принимали участие 
преподаватели вузов, сотоуд- 
ники томских научно-иссле
довательских институтов, а 
также научные работники 
новосибирского Академго
родка.

Участники олимпиады во 
время теоретических туров 
продемонстрировали ориги
нальные решения, а в !ходе 
экспериментального тура по 
Физике, химии и биологии 
■показали неплохие практи
ческие навыки. Наиболее 
успешно справились с зада
ниями В. Попов. Е Витрук, 
М. Вайсб'ут.д, с. Буркатов- 
ский. В. Терпугов, А. Ас- 
тапткевич. А. Горничных, 
В. Судаков.

По результатам олимпиа
ды и собеседования с авто
рами наиболее интересных 
рабоф некоторые десятикласс
ники получили рекоменда
ции от Сибирского ‘ отделе
ния Академии наук для по
ступления в вуз (всего было 
дано 12 рекомендаций). Кро
ме того, отобрана группа 
кандидатов в летнюю физи
ко-математическую школу 
при Новосибирском государ
ственном университете, кото
рая организуется ежегодно в 
августе.

Ребята побывают в науч
но-исследовательских инсти
тутах Сибирского отделения 
Академии наук. Перед ними 
выступят с лещиями веду
щие ученые.

После окончания летней 
школы по результатам собе
седования и олимпиад наи
более способные ребята бу
дут приглашены в физико- 
математическую школу при 
Новосибирско.'л университе
те.

А. ЛЮЛЬКО.

И с п о р т а

^^15 января. «Владыка судь-

Кино

ф  ФОТОКОНКУРС- 8 5
ВСТРЕЧА С ПРОШЛЫМ.

Фото Л. Лейкина.

Эта «полуторка» была показана на параде старых автомобилей. Обратите 
внимание, с каким интересом рассматривают ее томичи. Молодежь удивляется 
архаичности конструкции автомобиля. А люди старшего поколения вспоминают, 
что такие «полуторки» в военную пору доставляли солдат на передовую, таска
ли по бездорожью пушки, пробивались под артиллерийским огнем сквозь раз
водья «дороги жизни» в Ленинград.

Легендарная «полуторка» — один из автомобилей, обеспечивавших стройки 
первых пятилеток и напряжение радостных будней послевоенного периода.

М Л А Д Ш И Е -
С Т А Р Ш И М

Интегесную и равно- 
образну» программу о 
славном труде живот
новодов подготовил 
детский ансамбль
«Дружба», существую
щий при Подгорнен- 
ском районном Доме 
культуры. • Песни, сти
хи, танцы, сатириче
ские миниатюры — все 
посвящено в этой про
грамме труду старших.

Со своей «животно
водческой» программой 
коллектив, которым 
руководит методист 
А. П. Щербинин, уже 
выступал перед работ
никами Муш«ИН1С1КОГО 
отделения совхоза 
«Чаинский» и на мо
лочнотоварном комп
лексе элитного хозяй
ства Нарьпаской селек
ционной станции.

А. ПЕТРОВ.

НАШ АДРЕС 1/1 ТЕЛЕШРНЬ1 >,

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

15 января. Новый широко- 
форматныи худои.естве.»ный 
фи«1ьм «Спартак»  ̂ \ДВ6 сер>ш) 
— 8-40, 14-50, 18, 2х-05.

имени М. ГОРЬКОГО
15 ЯНЬмр.,, —

8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 
iti-..0, 20-06, 22. «кру
жевница» — 9, 10-15, 12-40,
14-30, 18-20, ' 18-10, 20, 21-50.
Зал кинохроники. «Человек и 
природа» — у. 10-05, 11-.10, 
12-16, 15-30. 16-35, 20. «Уни 
были акчерамн» — 13-20 

«ОКТЯБРЬ»
15 января. «Приключение с 

большим аетомоонлем» — ь-50
12- 10, 14, 16. 17-40, 19-20, 21. 
«Кортик» — 10-30. «Одна оши
бка» (две серии) — 8-40, 11-10,
13- 40, 16-10, 18-40, 21-10.

«ПИОНЕР»
15 января. «Осенний подарок 

феи» — о, 10-40, 12-20. «Гри 
золотых волоска» — 14, 15-40,
17- 20, 19. «Отверженные» (две 
серии) — 20-40,

имени И. ЧЕРНЫХ
■15 января. «Конец агента»— 

9. 10-40, 12-20, 14. 16. 17-40, 
>19-20, 21. «Месть и закон» (две 
серии) — 9. 11-30, 14. 16-30, 
19. 21-20.

«СИБИРЯК»
15 января. Мультсборник 

№ 124 — 9-20. «Отверженные»
(две серии) — 11, 13-30. 16,
18- 30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

15 января. «Прости нас, пер
вая люооьь» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

15 января. «Парад планет»
" 17-20 18 21

д о м  КУкьТУРЫ ТЭМЗа
15 января. «1'азвод т«и раз

вод» — 1',, 19. 21.
Областной совет ДСО 

«Труд» ПРОВОДИТ НАБОР
детей в платные группы по 
обучению плаванию в воз
расте 8—10 лет.

Эапись проводится в бас
сейне ДСО «Труд» по ул. 
Герцена, 10, с 20 января, с 
9 до 18 часов; тел. 3-11-20.

К сведению председателей 
профкомов предприятий! Во.
гашевский дом отдыха про
изводит продажу путевок за 
наличный расчет и по сче
там на 1-й квартал 188S года 
на заезды с 12 января по 
7 апреля.

Обращаться вБогашевский 
дом отдыха, к директору, 
телефон 93-11-19.

Завод ЖВК-100 ТТУС
Принимает заказы на изго
товление сварных металло
конструкций и металличе
ской опалубки для произ
водства железобетона (из 
металла заказчика).

Обращаться по адресу: 
634015, Томск, ул. Угрюмо- 
ва, 1, завод ЖБК-100, в от
дел главного технолога. 
Справки по телефону 5-23-97.

Сибирский филиал )Всесо- 
юзного кардиологического 
научного центра АМН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных долж
ностей: младших научных 
сотрудников в отделение ар
териальных гипертоний, от
дел профилактической кар
диологии; старшего и млад, 
шего научных сотрудников 
в научно-организационный 
отдел.

Заявление на имя дирек
тора с приложением соответ
ствующих документов при
нимаются в течение месяца 
со дня опубликования объ
явления по адресу; г. Томск, 
ул. Шевченко, 24.

Бюро по трудоустройству населения совместно с Том
ским вагонным депо ст. Томск-П ПРОВОДЯТ НАБОР на 
курсы проводников вагонов.

На курсы проводников вагонов принимаются лица не 
моложе 18 лет, с образованием не ниже 8 классов.

Срок обучения — 2 месяца. За период учебы вьшлачи- 
вается стипендия 70 рублей в месяц.

Здесь же требуются на постоянную работу: слесари по 
ремонту вагонов, мойщики вагонов, экипировщики, ко- 

^чегары и зольщики производственной котельной, слеса
ри-электрики, слесари-сантехники.

На принятых распространяются льготы для работни
ков железнодосожного транспорта, надбавка 20 процен
тов. вьголачиваются 13-я зарплата, вознаграждение за 
выслугу лет, а также предоставляется дополнительный 
отпуск за выслугу лет до 6 дней.

Обращаться: г. Томск, пр. Кисова, 17, в бюро по тру
доустройству. Справки по тел. 59-32-46.

Томский инженерно-строительный институт ПРОВО
ДИТ ПРИЕМ на пятимесячные подготсвительные курсы 
по подготовке к вступительным экзаменам в вуз. Одно
временно проводится прием в группы подготовки по ри
сунку и черчению на архитектурный факультет. Для за
числения на курсы следует представить заявление на 
имя ректора, справку с места работы, для школьников 
Томска — справку из школы.

Начало занятий — 4 февраля. Плата за обучение вно
сится одновременно с заявлением по адресу: г. Томск-3, 
Соляная плогцадь, 2, приемная комиссия. Телефон 
5-83-28. Прием документов—с 14 до 19 часов.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАЕОТУ
в  ТОМСКОЕ ПАССАЖИРСЖОЕ АВТОТРАНСПОРТ

НОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ № 1; водителей категории «Д»; во
дителей 3-го класса с месячной переподготовкой на 
водителя категории «Д» с последующим направлением 
для работы во вновь открываемом автобусном парке в 
районе Каштак. Принимаются лица, отслужившие в 
рядах Советской Армии, для обучения на 5-месячных 
курсах водителей категории «Д» с выплатой стипендии 
100 рублей в месяц; сантехников, электрика-силовика, 
автослесарей, автоэлектриков, табельщицу, контролеров, 
кассиров, кондукторов, слесарей-иотористов, шлифовщи
ка, операторов механической мойкн, заместителя на
чальника по кадрам и воспитательной работе. Справки 
по тел. 2-46-49.

В РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ЗЕЛЕ
НОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: механика по ремонту малой 
механизации, заведзчощего складом, автокрановщика, во. 
дителей грузовых автомашин и автобуса, газоэлектро- 
сраршика, кузнеца, каменщиков, вальщиков леса, слесаря 
по ремонту холодильного оборудования, продавцов цве
тов, рабочих в отдел цветоводства, гончара, рабочих 
в отдел благоустройства, рабочих в отдел текущего со- 
держания. Оправки по телефонам: 5-15-46, 5-12-55, 5-15-21.

НА ТОМСКИЙ КОМБИНАТ ХЛЕБОПРОДУКТОВ: 
главного бухгалтера, бухгалтеров, нормировщика, путе
вых рабочих, составителей вагонов, рабочих на мельзаво. 
ды, рабочих в комбикормовый цех, грузчиков, слесарей- 
сантехников, шоферов. Комбинат имеет общежитие для 
одиноких, детский комбинат. Справки по тел. 2-28-51, доп 
3-88.

За направлениями обращаться в бюро по трудоустрой
ству: г. Томск, пр. Кирова, 17.

НИИ автоматики и элек
тромеханики при ТИАСУРе 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных дол
жностей двух заведующих 
отделами, трех заведующих 
лабораториями, старших и 
младших научных сотрудни
ков по специальности «тех
ническая кибернетика» (кан
дидаты наук).

Срок подачи заявлений — 
один месяц со дня опублико
вания объявления в газете.

Документы направлять на 
имя директора по адресу: 
634004, г. Томск, ул. Белин
ского, 53.

Кировский райпищеторг
продолжает набор на 6-ме- 
сячные курсы продавцов. За 
время обучения выплачи
вается стипендия 52—53 руб
ля в месяц. Лица, окончив
шие курсы, пользуются 
льготами при поступлении в 
техникум общественного пи
тания, институт советской 
торговли.

Обращаться: г. Томск, ул.
Обрз^, 8, телефон 2-20-62, в 
отдел кадров Кировского 
райпищеторга.

ИадБтельспо «Краехое 
знамя» принимает заяааы 
■а изготовление нпльдоя
(таблички по технике без- 
епасности, номерные знаки, 
схемы, отпечатанные на 
металле).

Обращаться: г. Томск, ул 
Советская, 47, тел. 3-31-82.’ 
3-45-30 (после 13 часов).

Исполком городского Со
вета, инспектура госстатис
тики г. Томска выражают 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду кончины старейшего 
работника статистики
.  ИВАШЕЧКИНОИ 
Антонины Александровны.

Коллектив домостроитель
ного комбината скорбит о 
смерти рабочего управле
ния «Спецстрой-И»

РОМАНОВА
Бориса Михайловича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

У

собственного корреспондента е 
организации — 1-2^ 90. Колп.ше.в-Зб-55: Общественной приемной -  1-38-66: отдела объл.леннй-1-в6-в2,деж;рно;о "  властной журналистской

в году г. Томск, типография иедательства «Красное знамя» Гавета тмптаал офсетным способом 1 3 3 4
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